
Алкоголь 
отстоит  
свои права
В 2017 году его можно  
будет купить без паспорта

Как стало известно ”Ъ“, россий-
ские власти собираются расши-
рить список документов, которые 
кассир вправе потребовать у по-
купателя алкоголя для опреде-
ления возраста, включив в него 
с марта 2017 года водительское 
удостоверение. Такую меру под-
держивают ритейлеры: сегод-
ня они вынуждены отказывать-
ся примерно от 1% трансакций 
со спиртным из-за отсутствия 
 паспорта у покупателя.

Проект постановления правитель-
ства, которое включает водительское 
удостоверение в перечень докумен-
тов, позволяющих установить воз-
раст покупателя алкогольной продук-
ции, подготовил Минпромторг. Об 
этом сообщается в письме министер-
ства (копия есть у 

”
Ъ“) от 22 ноября од-

ному из ритейлеров. Из него следует, 
что соответствующее постановление 
начнет действовать с 31 марта 2017 го-
да. В Минпромторге не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. О готовящихся изменени-

ях знают представители двух рознич-
ных сетей и глава Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
Илья Ломакин-Румянцев.

Поводом для расширения списка 
документов, предъявление которых 
дает право приобретать алкоголь, 
стала юридическая коллизия, указы-
вает один из ритейлеров. Дело в том, 
что аналогичный перечень докумен-
тов для покупки сигарет и других та-
бачных изделий уже включает в себя 
водительские права, напоминает он. 
«Получается, что продавать товары 
с одинаковым возрастным цензом 
можно по разному набору докумен-
тов»,— недоумевает собеседник 

”
Ъ“.
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Виктор Янукович воспринял допрос  
как майданность
Экс-президент Украины наконец-то выступил перед своим народом в суде

28 ноября экс-президента Укра-
ины Виктора Януковича наконец 
допросили в Ростове-на- Дону 
как свидетеля по делу пятерых 
обвиняемых сотрудников укра-
инского «Беркута». На видео-
конференции Виктор  Янукович 
держался бодро и выходил 
из зала суда, казалось, побе-
дителем. Но так не считал спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Еще по пути из аэропорта Рос-
това-на-Дону в Ростовский област-
ной суд я узнал, что обвиняемых 
беркутовцев привезли в здание 
киевского суда. Это означало, что 
у допроса Виктора Януковича, во-
первых, есть шансы состояться, 
а во-вторых, что украинская сто-
рона, видимо, демонстрировала, 
что блокировка омоновцев в СИ-
ЗО в пятницу радикалами (в этом 
было уж очень много сомнений) 
и правда была и что нет никаких 
оснований подозревать украин-
скую власть в том, что они тогда 
придумали такую свою крестьян-
скую хитрость с целью сорвать до-
прос господина Януковича.

Виктор Янукович вошел в зал 
заседаний ровно в 14 часов. Его ад-
вокат долго доставал из портфеля 
три тома «реестра доказательств», 
про которые господин Янукович 
говорил еще в пятницу, на пресс-
конференции.

Сам Виктор Янукович напряжен-
но вслушивался в то, что говорят 
в киевском суде, потом констатиро-
вал, обращаясь к своему адвокату:

— Погано слышно!
Он намерен был, я понял, 

и в этот раз разговаривать в суде на 
украинском языке. Не сказать, что 
этот язык давался ему слишком тя-
жело. По крайней мере, не тяже-
лей, чем русский. Но и не легче.

Адвокат попросил говорить вы-
ступающих в украинском суде пря-

мо в микрофон, чтобы было слыш-
но в Ростове. Судья в Киеве транс-
лировал его слова присутствую-
щим. Судья вел себя очень кор-
ректно и со своим российским 
коллегой беседовал только на рус-
ском, который был и для него, без-
условно, родным. Как, скажу сра-
зу, и для старшего прокурора Укра-

ины Алексея Донского, который 
приступил к своему допросу по-
зже и каждый раз сбивался на фра-
зу «Скажите, пожалуйста!» вместо 
«Будь ласка!..».

Судья предложил распорядок 
дня: час на допрос со стороны за-
щиты, час — со стороны обвине-
ния, перерыв 30 минут, потом во-
просы адвокатов потерпевших 
и еще 30 минут дополнительные 
вопросы защиты обвиняемых.

То есть судья сразу предложил 
сократить время допроса — по 

сравнению по крайней мере с тем, 
на которое рассчитывали участни-
ки этого допроса.

Господин Донской сразу назвал 
это попыткой удушения процесса.

В перерыве в зале киевского су-
да неожиданно появился генераль-
ный прокурор Украины Юрий Лу-
ценко. Его на небольшом экране 
телемонитора разглядел из Росто-
ва адвокат господина Януковича.

— Можно включить звук?! — 
вскричал он.— Можно?! Идут дейст-
вия по срыву процесса! Я же слышу!

На самом деле Юрий Луценко, 
зашедший в зал именно в переры-
ве, чтобы его, видимо, не заподоз-
рили в нарушении правил судо-
производства, и занявший место 
прокурора (конечно, ведь он тоже 
прокурор, просто генеральный), 
рассказывал, что Виктор Януко-
вич на самом деле не свидетель, 
а обвиняемый и что его надо са-
жать! Позже он это много раз по-
вторил, выйдя на улицу к журна-
листам. Юрий Луценко вел себя, 
надо признать, как-то по-детски. 
И уже только этим, то есть сво-
ей абсолютной непредсказуемо-
стью, внушал трепет даже на та-
ком расстоянии: совершенно не-
возможно было предположить, 
чего от него еще ждать. Мог, на-
пример, с улицы в окно что-ни-
будь прокричать или палку в ок-
но кинуть.

Украинский судья предложил 
Виктору Януковичу повторять за 
ним: «Клянусь говорить правду 
и только правду».

— Клянусь говорить правду,— 
повторил Виктор Янукович.

— И только правду,— нетерпе-
ливо повторил судья.

— И только правду,— кивнул го-
сподин Янукович.

На самом деле разговор был по 
существу: можно ведь говорить 
правду, но и неправду тоже. А если 
клянешься говорить только прав-
ду, то считай, что ты уже приперт 
к стенке. Ни одной неправды уже 
и не скажешь, даже если очень за-
хочется.

Янукович, которому начала за-
давать вопросы защита обвиняе-
мых (она и привлекла его к этому 
делу в качестве свидетеля), уже де-
монстрировал те самые три тома 
доказательств и напоминал, что за-
канчивает четвертый.
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Судья разрешил Виктору 
Януковичу сесть только за 
полчаса до конца заседания   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Evraz готов сдать Находку
Компания выбирает покупателя  
на «Евраз НМТП»

В российской стивидорной отрасли 
 готовится одна из крупнейших сделок: 
Evraz, желая снизить долговую нагруз-
ку, решил продать принадлежащие ему 
портовые мощности в Находке — АО «Ев-
раз НМТП». По данным ”Ъ“, актив оценен 
в сумму свыше $260 млн, уже поступило 
около десятка заявок от российских, ка-
захских и китайских компаний. Но сторо-
ны могут не сторговаться — Evraz не го-
тов продавать порт дешево, но высокая 
загрузка узла и экологические ослож-
нения, по мнению экспертов, могут 
 снизить его стоимость.

Evraz продает свою стивидорную компа-
нию в порту Находки — АО «Евраз НМТП», 
рассказали 

”
Ъ“ два участника рынка. На 

днях должен был истечь срок подачи обязы-
вающих предложений, говорит один из них, 
но его, скорее всего, продлят.

Evraz ищет покупателей на свои термина-
лы в порту Находки уже несколько лет, под-
тверждает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией. Рассматривается продажа как 100% 
АО «Евраз НМТП», так и контрольного паке-

та компании с обязательством покупателя 
позже приобрести оставшиеся акции само-
му или в партнерстве с кем-либо. Для Evraz 
порт — непрофильный актив, а потенци-
альная сделка позволила бы компании сни-
зить долговую нагрузку (чистый долг на ко-
нец июня — $5,3 млрд), объясняет собесед-
ник 

”
Ъ“. Но, по его словам, до сих перегово-

ры ничем не завершались, поскольку «деше-
во расставаться с активом Evraz не готов». 
Другой собеседник 

”
Ъ“ уточняет, что пере-

говоры о продаже порта активизировались 
летом. В Evraz отказались от комментариев.

• «Евраз НМТП» специализируется на пере-
валке угля и продукции черной металлургии, 
производственные мощности позволяют выг-
ружать 500–550 вагонов в сутки. Объем пе-
ревалки в 2015 году — 9,2 млн тонн (6,2 млн 
тонн угля, 3 млн тонн металлургической про-
дукции). Выручка «Евраз НМТП» в 2015 году — 
5,9 млрд руб., чистая прибыль — 3,3  млрд руб. 
(в 2014 году 4,5 млрд руб. и 1,9 млрд руб. соот-
ветственно, по Kartoteka.Ru).

деловые новости — с9

В предметную область 
добавят религии
Эксперты завершают голосование по курсу 
православной культуры для 1–11-х классов

Как выяснил ”Ъ“, в российских шко-
лах все-таки может появиться пред-
мет «Православная культура», рассчи-
танный на все время обучения — с 1-го 
по 11-й класс. Первый проект курса по-
лучил этим летом отрицательный отзыв 
экспертов — но, как оказалось, не был 
окончательно похоронен. Авторы внесли 
в проект ряд исправлений, а на прошлой 
неделе Российская академия образова-
ния, не афишируя, запустила процесс 
заочного голосования по нему,  которое 
продлится до 30 ноября. Как  считают 
эксперты, если документ  будет  одобрен, 
курс «Православная культура» станут  
массово вводить в школах по  просьбе 
Минобрнауки и региональных епар-
хий. В Минобрнауки ситуацию пока 
не  комментируют.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть письмо, разо-

сланное на прошлой неделе 36 членам Феде-
рального учебно-методического объедине-
ния (УМО) по общему образованию (создано 

приказом Минобрнауки РФ при Российской 
академии образования, занимается разработ-
кой школьных программ). В документе пред-
лагается оценить доработанную программу 
школьного курса «Православная культура». 
Заочное голосование членов УМО заканчива-
ется в среду, 30 ноября. Если они поддержат 
проект, школы получат федеральные методи-
ческие рекомендации по изучению «Право-
славной культуры» в 1–11-х классах.

Еще в феврале 2016 года патриарх Кирилл 
заявлял, что РПЦ предложила Минобрнауки 
расширить школьный курс «Основы рели-
гиозных культур и светской этики» (ОРКСЭ). 
Сейчас его изучают в четвертом классе, при-
чем родители могут выбрать один из модулей: 
светская этика, мировые религиозные куль-
туры, православие, ислам, буддизм или иуда-
изм. Патриарх заявлял, что отведенных 34 ча-
сов недостаточно, и предложил распростра-
нить курс на все время обучения в школе.
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Депутат Госдумы от «Единой Рос-
сии» Александр Скоробогатько, 
входящий в список Forbes, скла-
дывает мандат. Соответствую-
щий проект постановления Дума 
может рассмотреть на пленар-
ном заседании 2 декабря. Собе-
седники ”Ъ“ в Госдуме связыва-
ют уход депутата со сложностями 
в бизнесе, а также с ужесточени-
ем думской дисциплины, иници-
ированным спикером Госдумы 
Вячеславом Володиным.

28 ноября в думской базе появил-
ся подготовленный комитетом по ре-
гламенту проект постановления о до-
срочном сложении депутатских пол-
номочий Александром Скоробогать-
ко, который работал в Думе преды-
дущих трех созывов. В тексте поста-
новления говорится, что господин 
Скоробогатько написал заявление 
сам. Ради избрания в седьмой созыв 
он участвовал в праймериз по Крас-
нодарскому краю, занял там четвер-
тое место (как и в итоговом предвы-
борном списке по региону). В пред-
выборной декларации он показал 
745 млн руб. Господин Скоробогать-
ко входит в список Forbes с 2008 года. 

Статья 4 закона «О статусе члена 
Совета федерации и статусе депутата 
Государственной думы», посвящен-
ная досрочному сложению полно-
мочий, предполагает целый список 
поводов: от назначения на другую 
должность до приобретения ино-
странного гражданства. «У его биз-
неса накануне чемпионата мира по 
футболу (в 2018 году пройдет в Рос-
сии.— 

”
Ъ“) возникли сложности. А в 

Думе теперь, в отличие от предыду-
щих созывов, надо находиться пос-
тоянно. Поэтому он решил спасать 
бизнес»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

«Единой России». Эта версия не под-

тверждается другими источниками. 
Еще 25 ноября партнер господина 
Скоробогатько Александр Понома-
ренко заявлял 

”
Ъ“ о том, что «ТПС Не-

движимость» планирует к 2026 году 
построить еще шесть торгцентров. 

Собеседники 
”
Ъ“ больше упира-

ли на новые порядки на Охотном Ря-
ду. Изменения в думский регламент, 
по которым депутаты должны лично 
присутствовать на пленарных засе-
даниях и комитетах, были приняты 
в конце октября с подачи спикера Вя-
чеслава Володина. Источник 

”
Ъ“ в ап-

парате Госдумы сказал, что «если че-
ловек не готов работать — его не сто-
ит держать». Пояснить, почему имен-
но в этом созыве у депутата пропало 
желание работать, собеседник 

”
Ъ“ 

не смог. Ужесточение дисциплины 
считают причиной ухода господина 
Скоробогатько и в ЛДПР. «Я, как че-
ловек, который знает его очень дав-
но, полагаю, что его не устраивает 
тяжелый, напряженный график,— 
заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от 

ЛДПР Игорь Лебедев.— Он человек 
бизнеса, и совмещать одно с другим 
не получается: если ты всю неделю 
на фракциях, заседаниях, ты бизне-
сом не занимаешься». 

«Вячеслав Володин изначально 
являлся сторонником госфинанси-
рования партий и уменьшения их 
зависимости от бизнес-спонсоров 
(законопроект об увеличении фи-
нансирования партий, набравших 
на выборах не менее 3% голосов, с 
110 до 152 руб. за голос внесен в сере-
дине ноября.— 

”
Ъ“)», — говорит по-

литолог Аббас Галлямов. По его сло-
вам, Александр Скоробогатько «не 
последний» состоятельный депутат, 
который покинет Охотный Ряд.

Софья Самохина,  
Екатерина Гробман

Госдуму покидают 
миллиарды 
Мандат сложил входящий в список Forbes 
депутат Александр Скоробогатько

По итогам октября 2016 года 
Минэкономики не обнаружило 
разворота инвестиционного ци-
кла, засвидетельствовав увели-
чение капвложений на 0,6% за 
третий квартал и рост прибыли 
компаний второй квартал под-
ряд. Данные ЦБ о прямых ино-
странных вложениях, в свою 
очередь, фиксируют их бурный 
рост в первом полугодии 2016 
года. Его источниками являют-
ся реинвестирование прибыли 
в банковскую систему и увели-
чение пришедших с Багам, Бер-
муд и Кипра вложений в долги 
предприятий.

Опубликованный вчера доклад 
Минэкономики об экономических 
результатах России в январе—ок-
тябре 2016 года, в частности, фик-
сирует замедление спада капиталь-
ных инвестиций в годовом выраже-
нии до 2,3% по итогам девяти меся-
цев и их увеличение на 0,6% с учетом 
сезонности — за третий квартал. На 
восстановление капвложений в кон-
це третьего — начале четвертого квар-

талов 2016 года указывали оценки Рос-
стата и ЦМАКП (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября).

Хотя оценка динамики предложе-
ния инвесттоваров ЦМАКП указыва-

ет на восстановление инвестицион-
ного спроса, схожие расчеты Мин-
экономики этого не фиксируют. «Ин-
дикаторы инвестиционной актив-

ности в октябре свидетельствуют о 
том, что говорить о развороте инве-
стиционного цикла еще преждевре-
менно»,— отмечают в ведомстве. Ин-
декс производства инвестиционных 
товаров, рассчитываемый ведомст-
вом, сократился в октябре на 13,1% 
в годовом выражении (с устранени-
ем сезонности — на 3,2% за месяц), 
по итогам десяти месяцев сокраще-
ние составило 10,5%.

На этом фоне предварительная 
оценка Росстата фиксирует в сен-
тябре продолжение роста чистого 
финрезультата (прибыль до налого-
обложения) в экономике РФ на 46,3% 
и на 20,6% за девять месяцев в годо-
вом выражении (убытки за девять 
месяцев снизились на 32,2%). Оста-
ваясь основным источником инве-
стиций, прибыль прежде всего уве-
личивалась в строительстве и услу-
гах, обработке и торговле. «При-
быль, полученная компаниями, 
трансформируется в инвестицион-
ный ресурс с лагом в среднем три 
квартала (в целом по экономике)»,— 
отмечают аналитики министерства, 

ссылаясь на результаты исследова-
ний. Это означает, что рост чистого 
финрезультата, наблюдавшийся во 
втором и третьем кварталах 2016 го-
да, может поддержать инвестицион-
ный спрос не раньше, чем во втором 
полугодии 2017-го.

Некоторую поддержку инвести-
ционному спросу в 2016 году оказал 
не только скачок рублевой прибы-
ли в 2015 году на фоне девальвации 
рубля, но и количественное улучше-
ние прямых иностранных инвести-
ций в РФ. Напомним, в первом по-
лугодии 2016 года они, по данным 
платежного баланса, увеличились в 
4,3 раза по сравнению с первым по-
лугодием 2015 года, но оказались 
в 3,5 раза меньше, чем за тот же пе-
риод 2014 года. Подробные данные 
ЦБ об их составе и страновой дина-
мике во втором полугодии 2016 го-
да свидетельствуют: вложения в дол-
говые инструменты увеличились с 
минус $4,5 млрд год назад до минус 
$617 млн в первой половине 2016 го-
да. Основная причина — резкое уве-
личение кредитования нефинансо-

вых предприятий со стороны мате-
ринских компаний (с минус $4 млрд 
до плюс $20 млн).

При этом, если общие иностран-
ные прямые вложения в капитал 
банковского сектора увеличились с 
минус $10 млн до $974 млн на фоне 
активного реинвестирования при-
были, то инвестиции в капитал не-
финансовых компаний за год фак-
тически не изменились, увеличив-
шись на $400 млн (до $6,4 млрд) бла-
годаря снижению втрое отрицатель-
ного результата по слияниям и по-
глощениям — тогда как реинвести-
рование прибыли и новые вложе-
ния в капитал сократились.

Основными странами—инвесто-
рами в РФ в первом полугодии 2016 
года остаются Багамские острова, 
Бермуды и Кипр (см. график), а также 
Нидерланды, которые остаются по-
пулярным «белым» офшором. Кроме 
того, росли инвестиции из Сингапу-
ра, что, впрочем, не смогло компен-
сировать падения капвложений из 
стран ОЭСР.

Алексей Шаповалов

Россия приросла долговыми инвестициями
Основным их получателем являются банки, источником — Багамы

Мосгорсуд вчера оставил под 
домашним арестом экс-мини-
стра экономического разви-
тия Алексея Улюкаева, обвиня-
емого СКР в получении взятки 
в $2 млн. Бывшему чиновнику не 
разрешили прогулки, общение 
со СМИ и отправку статей в науч-
ные журналы. При этом из дан-
ных, обнародованных на засе-
дании, стали известны новые 
подробности дела.

Алексей Улюкаев в заседании 
участвовать категорически отка-
зался, хотя сотрудники ФСИН, под 
надзором которых он живет в элит-
ном комплексе «Золотые ключи-2» 
на Минской улице, готовы были до-
ставить его в Мосгорсуд. Причину 
отказа адвокат Тимофей Гриднев не 
объяснил. По данным же источни-
ков 

”
Ъ“, господин Улюкаев, очевид-

но понимавший, что жалоба явля-
ется чистой формальностью, про-
сто не захотел лишний раз появ-
ляться в СМИ.

Тимофей Гриднев между тем 
обратил внимание судебной трой-
ки на то, что при задержании 14 но-
ября сотрудники ФСБ «грубо нару-
шили» УПК. По версии защиты, ма-
шина, в которой находился госпо-

дин Улюкаев, была задержана в 
17:30, когда отъезжала от централь-
ного офиса «Роснефти» на Софий-
ской набережной. Ранее, напом-
ним, подчиненные господина Улю-
каева рассказывали, что он поки-
нул здание министерства на Твер-
ской улице сразу после совещания, 
закончившегося около 17 часов. 
При этом, вернувшись, господин 
Улюкаев собирался еще пообщать-
ся с журналистами. Таким образом, 
учитывая дорогу, экс-министр про-
вел в «Роснефти» всего 10–15 минут. 
По версии следствия, за это время 
он получил два кейса, в которых на-
ходились помеченные спецсоста-
вом деньги. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, следователи и оператив-

ники проявили повышенный инте-
рес именно к машине экс-чиновни-
ка, из которой и были изъяты день-
ги,— во всяком случае, она несколь-
ко дней простояла у здания СКР в 
Техническом переулке.

В свою очередь, господин Грид-
нев сообщил в горсуде, что сотруд-
ники ФСБ незаконно удерживали 
господина Улюкаева, пока на следу-
ющий день, в два часа ночи, следо-
ватель ГСУ СКР не возбудил в отно-
шении него уголовное дело.

В пять утра господину Улюкаеву 
разрешили позвонить супруге. Она 
связалась с адвокатами, которые 
ранним утром приехали в централь-
ный офис СКР, где находился госпо-
дин Улюкаев. Попасть в здание они 
смогли в девять утра, а уже через 45 
минут следователь предъявил их 
клиенту официальное обвинение 
в получении взятки (ч. 6 ст. 290 УК). 
При этом, по словам защитника, 
первый допрос господина Улюкаева 
в качестве подозреваемого был про-
веден без его участия, а обвинение 
предъявили уже в его присутствии. 
Очевидно, посоветовавшись с адво-
катом, господин Улюкаев от дачи по-
казаний отказался, сославшись на 
ст. 51 Конституции.

«Следствие утверждает, что Алек-
сей Валентинович, находясь на сво-
боде, может скрыться, оказать давле-
ние на свидетелей либо помешать 
проведению следственных дейст-
вий, но это же абсурд,— возмущался 
защитник.— Мой клиент слишком 
известный человек, чтобы куда-то 
исчезнуть. Да и повлиять на следст-
вие он не имеет возможности».

Возможно, полагая, что судебная 
тройка не отменит арест, адвокат 
Гриднев попытался смягчить его 

условия. А именно добиться разре-
шения экс-министру на прогулки, 
дать ему возможность выступить в 
СМИ (господин Улюкаев хотел дать 
интервью радиостанции «Эхо Мо-
сквы»), а также обеспечить клиен-
ту, который пишет дома статьи для 
научных журналов, доступ к элек-
тронной почте, чтобы отправить их 
получателям.

Следователь ГСУ СКР Роман Не-
стеров, в кабинете которого на 11-
м этаже господин Улюкаев провел 
часть ночи после задержания (где 
ему и было предъявлено обвине-
ние), выступил против отмены до-
машнего ареста. «Обладая обшир-
ными связями в правительстве, 
Алексей Улюкаев имеет возмож-
ность оказать давление на следст-
вие либо на бывших подчиненных, 
которые могут стать свидетелями 
по делу»,— заявил он. При этом до-
бавил, что, прежде чем выступать 
в СМИ, Алексею Улюкаеву непло-
хо было бы дать какие-то показа-
ния следствию. Прокурор заявила, 
что «нарушений УПК при задержа-
нии министра не было», а судебная 
тройка условия домашнего ареста 
экс-чиновника не изменила.

Алексей Соковнин

Алексею Улюкаеву отказали в интервью
Стали известны новые подробности задержания экс-министра

ФАС предусмотрит различные 
наказания для предпринимате-
лей за картели, соглашения и 
согласованные действия. Ниж-
ний порог штрафов за картели 
— за них ФАС чаще наказывает 
некрупный бизнес — может уве-
личиться втрое, с 1% до 3% вы-
ручки. Ответственность же за 
прочие согласованные дейст-
вия смягчится: максимальный 
штраф может быть снижен с 15% 
выручки до 3–5% в зависимо-
сти от нарушения. Такой проект 
одобрила вчера комиссия Бело-
го дома по законопроектной ра-
боте. Сейчас все согласованные 
действия наказываются одина-
ково, но в ФАС считают, что они 
влекут разную общественную 
опасность.

ФАС предложила дифференци-
ровать размеры штрафов для биз-
неса за разные виды нарушений ан-
тимонопольного законодательст-
ва — картельные сговоры, согласо-
ванные действия, вертикальные и 
иные соглашения, говорится в про-
екте поправок к Кодексу об админи-
стративных правонарушениях (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Документ одобрила 

правительственная комиссия по за-
конопроектной работе, теперь он 
будет вынесен на заседание прави-

тельства, сообщил 
”
Ъ“ начальник 

правового управления ФАС Артем 
Молчанов. В службе видят разную 
общественную опасность в этих 
действиях. «Для пресечения карте-
лей меры административной ответ-
ственности должны быть усилены, 
а для пресечения иных соглашений 
они либо достаточны, либо могут 
быть снижены»,— говорится в пояс-
нительной записке.

Напомним, в 2016 году ФАС отчи-
талась о проверках и законченных 
расследованиях дел по нескольким 
крупным картелям: при поставке 
лекарств на 700 аукционах для ре-
гиональных больниц и поставке 
формы для силовых структур на 18 
аукционах (на 3,5 млрд руб.). Среди 
недавних расследований службы 
— потенциальный картель при по-
ставке системных блоков для систе-
мы ГАС «Выборы», в координации 
которого служба обвиняет россий-
ские представительства компаний 
Lenovo и HP. Как сообщают в ФАС, 
число «картельных» дел за два года 
выросло (497 в 2015 году против 410 
в 2014 году). При этом число дел по 
всем видам согласованных дейст-
вий (по ст. 14.32 КоАП) снижается — 
в 2014 году служба возбудила 1451 
дело, а в 2015 году — 1411 дел. В дей-
ствующей редакции ст. 14.32 КоАП 

санкции за все соглашения, вклю-
чая картели, одинаковы: для долж-
ностных лиц 20–50 тыс. руб. штра-
фа, до трех лет дисквалификации, 
штраф для компаний от 1% до 15% 
выручки, полученной от сделок с 
нарушениями.

ФАС предлагает увеличить санк-
ции за картели: поднять нижний по-
рог штрафа для должностных лиц с 
20 тыс. до 40 тыс. руб. и установить 
для них минимальный срок дисква-
лификации — один год, а для ком-
паний поднять порог штрафа втрое 
— с 1% до 3% выручки от реализации 
товара. При этом в службе предлага-
ют уменьшить штрафы для компа-
ний по вертикальным и другим со-
глашениям — до 1–5% выручки, за 
согласованные действия — от 1% до 
3% выручки. За координацию эконо-
мической деятельности предлагает-
ся штрафовать на суммы от 1 млн до 
5 млн руб. вместо прежних оборот-
ных штрафов. Вертикальным согла-
шением считается, например, до-
говоренность продавца и покупа-
теля не перепродавать товар ниже 
определенной цены, а координа-
цией считается рекомендация от-
раслевого объединения конкуриру-
ющим фирмам не продавать товар 
на определенном рынке, поясня-
ет партнер юрфирмы «Инфралекс» 

Артур Рохлин. Отметим, что верти-
кальные соглашения более харак-
терны для крупного бизнеса, кото-
рый в последние годы все больше 
огосударствляется.

Напомним, с июля в законе о за-
щите конкуренции говорится об 
«иммунитете» от проверок и обви-
нений в согласованных действи-
ях для компаний с годовым оборо-
том меньше 400 млн руб. При этом 
нормы о картелях такого порога не 
предусматривают. Директор Инсти-
тута повышения конкурентоспо-
собности Алексей Ульянов возража-
ет против идеи повысить штрафы за 
картели. «Две трети картельных дел 
возбуждаются против малого биз-
неса, а две трети оспоренных ре-
шений отменяются судами»,— при-
водит данные эксперт. Новеллы он 
поддерживает, отмечая, что милли-
онный минимальный штраф за ко-
ординацию может быть обремени-
телен для малого бизнеса. Как от-
мечает Александр Надмитов из юр-
фирмы «Надмитов, Иванов и парт-
неры», уголовная ответственность 
за картельные сговоры сохраняет-
ся. «Регулятор дает четкий сигнал, 
что картели остаются одним из при-
оритетных направлений в работе 
ФАС»,— считает он.

Софья Окунь

ФАС хочет повысить штрафы за картели
и снизить санкции за остальные соглашения

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  С К О Р О Б О ГАТ Ь К О

Родился 25 сентября 1967 года в г. Горловка 
Донецкой области (Украина) в семье шахте-
ра. Окончил Славянский пединститут (1994) 
по специальности «преподаватель физкуль-
туры», Российскую экономическую академию 
имени Г. В. Плеханова (1996) по специаль-
ности «финансы и налогообложение». С 1987 
года занимался бизнесом вместе с партне-
ром Александром Пономаренко. С 1992 года 
— президент малого научно-производствен-
ного коммерческого предприятия «Сандра» 
(Москва), глава ТОО «Торговая компания 

”Век России“». С 1993 года — президент 
АОЗТ «Финансово-промышленная компания 

”Делфи“». С 1996 года — помощник депутата 
ГД Александра Коровникова. С 1998 года 
работал председателем комитета советников 
Русского генерального банка, затем вице-
президентом по связям с общественностью 
Международного института корпораций. 
В 2002 году стал сенатором от Калинин-

градской области. В 2003 году избран в 
Госдуму от ЛДПР, в 2007, 2011, 2016 годах 
избирался от «Единой России». Возглавлял 
экспертно-консультативный совет фракции 
по взаимодействию с бизнес-сообществом. 
В 2011 году вышел из акционерного капитала 
Новороссийского морского торгового порта 
(вместе с Пономаренко владел более 70%). 
Сейчас господину Скоробогатько совместно 
с Александром Пономаренко и Аркадием 
Ротенбергом через компанию TPS Real Estate 
Holdings принадлежит «ТПС Недвижимость». 
Эта компания управляет сетью торгово-
развлекательных центров в России и на 
Украине общей площадью 859 тыс. кв. м. 
Тем же партнерам через TPS Avia Group 
принадлежит «Шереметьево холдинг» — 
контролирующий акционер Шереметьево. 
В рейтинге богатейших бизнесменов России 
Forbes-2016 занимает 40-е место с состоя-
нием $2,3 млрд.
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Затем он продемонстрировал за-
ключение профессора университета 
в Оттаве на ста страницах. Канадский 
профессор, по словам Виктора Януко-
вича, пользуясь научным подходом, 
доказал, что массовые расстрелы на 
Майдане были декорацией, постро-
енной (а на самом деле, конечно, под-
строенной) представителями ультра-
правых олигархических партий. 

Я был в это время в зале заседания 
и видел, как нервничает адвокат быв-
шего президента Украины: ему, види-
мо, казалось, что Виктор Янукович те-
ряет время, причем не столько свое, 
сколько защиты обвиняемых в Киеве.

Но самому Виктору Януковичу так 
не казалось. Голос его креп, а речь ста-
новилась все длиннее. Он говорил все 
громче. Ему, видимо, казалось в этот 
момент, что он не просто возвращает-
ся, а уже вернулся в большую полити-
ку, и более того — вернулся как прези-
дент Украины… 

Правда была, пожалуй, только в 
том, что его и правда слушала сейчас 
вся Украина (которая хотела): заседа-
ние транслировали несколько интер-
нет- и телевизионных каналов стра-
ны, и в этом смысле господин Януко-
вич получил беспрецедентные воз-
можности быть услышанным.

Защита обвиняемых, конечно, иг-
рала с ним в поддавки: он объяснил, 
отвечая на вопросы, что в свое время 
отложил решение об ассоциации с ЕС 
потому, что страна стремительно теря-
ла объемы внешней торговли с Росси-
ей, «а мы как стратегические партне-
ры понимали, что это губительно…».

— Поэтому,— продолжал он,— я 
обратился к ЕС, чтобы Россию вклю-
чили в переговоры с ЕС как заинтере-
сованную сторону, и это не было сде-
лано, не знаю почему…

Говорил Виктор Янукович медлен-
но, было похоже, что думает он на рус-
ском языке, а потом занимается син-
хронным переводом в своей голове 
на украинский, на это уходило вре-
мя… А главное — это отражалось на 
его лице, время от времени оно вдруг 
принимало страдальческое выраже-
ние, и это было странным потому, что 
не могло быть вроде вызвано характе-
ром задаваемых ему вопросов…

Он говорил, что предлагал оппози-
ции пойти на досрочные президент-
ские выборы, если она с чем-то не со-
гласна, и вообще повторял тот набор 
сведений о себе, о своих оппонен-
тах, о своем и их поведении, которым 
он располагал и раньше и с которым 
столько раз делился с окружающими.

Он, казалось, и правда неаккурат-
но расходовал время защиты.

В какой-то момент спохватился и 
представитель защиты обвиняемых 
в Киеве. Это случилось, когда Виктор 
Янукович задался вопросом: «Ведь что 
такое компромисс?!»

— Говорите, пожалуйста, немного 
четче! — перебил его адвокат.— У ме-
ня еще много вопросов, а прошла уже 
половина моего времени!

На самом деле адвокат просто 
взмолился. 

— Хорошо,— кивнул Виктор Яну-
кович.— Мой кортеж был обстрелян!..

На вопрос, почему до сих пор не-
известны подробности расследова-
ния первого разгона митингующих 
на Майдане, Виктор Янукович отве-
тил вопросом: 

— А почему за три года наша власть 
не рассматривала этот вопрос?! Я по-
сле этого случая уволил главу своей 
администрации и руководителя ки-
евской милиции… 

Он давал понять, что сам он был го-
раздо выше такого рода решений. 

Более того, господин Янукович 
вдруг заявил, что «Беркут» тогда, по его 
мнению, превысил свои полномочия:

— А мне тогда было сложно по-
нять, кто больше участвовал, кто 
меньше… 

Впрочем, можно было предполо-
жить, почему Виктор Янукович вдруг 
начал атаковать ОМОН: тогда нико-
го, в конце концов, не убили, а впе-
чатление от полной правдивости и 
искренности его показаний должно 
было усилиться при этом, можно ска-
зать, в разы. 

И было видно, что допрос дается 
бывшему президенту Украины нелег-
ко. У него вдруг набрякли мешки под 
глазами (в конце концов, сахарный 
диабет, видимо, делает свое дело), а 
говорить он стал еще медленней. И 
он же, в конце концов, все это время 
стоял на трибуне, а не сидел рядом с 
адвокатом (его попросил об этом су-
дья в Киеве). 

Интересно, что судья в Ростове, 
справа и сзади за спиной господина 
Януковича, словно перестал сущест-
вовать для всех. Он полностью уже 
устранился от процесса. В нем ни у 
кого теперь просто не было нужды. 
Впрочем, он и сам не считал необхо-
димым напоминать о себе. 

Господин Янукович тем временем 
рассказывал о переговорах с оппози-
цией:

— Они уходили с позитивом от ме-
ня, приходили с негативом и повторя-
ли: «Мы ничего не можем сделать, ра-
дикалы нас не слушают!»

— Кто применял оружие против 
митингующих 20 февраля 2014 года? 
— спросил его адвокат обвиняемых.

— Я этого не знаю,— сказал госпо-
дин Янукович.

Он, конечно, не мог бы рассчиты-
вать на такие заискивающие вопросы 
со стороны украинского прокурора. 

Виктор Янукович рассказал, что 
сам предлагал оппозиции сделать 
главой нового правительства Арсе-
ния Яценюка:

— Но тот сказал: «Это для меня не 
очень подходит». Они просто затяги-
вали время! А в итоге с Майдана так 
никто и не попал в правительство!

Впрочем, по крайней мере, ми-
нистр культуры, кажется, все-таки 
попал.

Господин Янукович испытывал со-
чувствие ко всем этим людям на Май-
дане в эти мгновения, так уж это бро-
салось в глаза…

Странно было и то, как беспреко-
словно выслушивал ремарки Виктора 
Януковича киевский судья, который 
в начале заседания предупредил, что 
не потерпит никаких политических 
высказываний. И вот сейчас терпел.

Адвокат беркутовцев перешел к 
блицу:

— Вы что-то знаете о приказах 20 
февраля, которые давали сотрудни-
кам «Беркута»?

— Нет.
— Вам известно о поведении оппо-

зиционных сил в эти дни?
— Нет. Я за ними не следил.
— Вы отдавали приказ не допу-

стить простых людей в правительст-
венный квартал?

— Нет, такого приказа я не давал!
— Вам известно про материальное 

стимулирование работников органов 
внутренних дел в ноябре 2014 года?..

— Я впервые про это слышу!
Таким образом, этот допрос закон-

чился тем же, с чего начался: игрой в 
поддавки. И эту игру адвокаты обви-
няемых выиграли сокрушительно.

Первый же вопрос прокурора со 
стороны обвинения должен был рас-
ставить все точки (или шашки) в дру-
гом порядке:

— Вы как подозреваемый должны 
понимать…

Господин Янукович сориентиро-
вался и перебил его:

— Я впервые от вас слышу, что я по-
дозреваемый по этому делу! 

Адвокат господина Януковича Ви-
талий Сердюк заявил протест, и неза-
данный вопрос был снят. Прокурор 
Донской спрашивал, давал ли госпо-
дин Янукович указания остановить 
расстрел протестующих, когда ему 
стало известно, что это происходит. 

— Мне докладывали, что огонь ве-
ли со стороны зданий, которые контр-
олировала оппозиция,— отвечал Вик-
тор Янукович.— Мне некому было от-
дать такой приказ!

— А кто докладывал, что огонь вел-
ся со зданий оппозиций?

— Средства массовой информа-
ции,— вымолвил Виктор Януко-
вич.— В режиме онлайн можно было 
посмотреть все по всем каналам. 

Он вдруг «поплыл», и я подумал, 
что прокурор теперь, конечно, не упу-
стит своего шанса. 

Но это был прокурор, которому та-
кое, видимо, не было дано. Он не взял 
эту высоту. Он оказался в лучшем слу-
чае бойким. 

— Я не давал никаких указаний 
стрелять! — воскликнул господин 
Янукович. 

То, о чем он все последние меся-
цы регулярно говорил на всех своих 
пресс-конференциях и против чего 
были многие его оппоненты из укра-
инской и российской власти, теперь, 
видимо, должно было продемонстри-
ровать его силу. Да, он не давал таких 
указаний. И никто, давал он понять, 
не смог бы доказать обратного. 

— Давление на меня было очень 
большим,— говорил Виктор Януко-
вич.— И мысли такие были! Но я их 
отбросил!..

— Был проект вашего приказа о 
применении силы и кто его готовил?

— Не было такого проекта! Никто 
не готовил!

Его долго расспрашивали о кон-
тактах с господином Медведчуком. 
Прокурор настаивал на результатах 
прослушки мобильного телефона 
господина Януковича, они были у 
следствия:

— 20 февраля с 8:56–8:58 утра, ког-
да начался массовый расстрел, госпо-
дину Медведчуку были звонки с ва-
шего мобильного телефона, после че-
го был еще ваш телефонный звонок 
длительностью 144 секунды?..

Смысл вопроса был ясен. То есть 
прокурор, надо сказать, вдруг встре-
пенулся.

— Как таковых личных телефонов 
у меня не было,— ответил господин 
Янукович.— Телефоны могли быть у 
моих помощников! Они могли гово-
рить с кем угодно!

— 9741511! — воскликнул проку-
рор.— С этого телефона вы говори-
ли со своим сыном, и этот телефон ис-
пользовали лично вы.

— Можно не реагировать на это! 
— вдруг вступил судья в Киеве на рус-
ском.— Вы не должны кого-то переу-
беждать! 

Уже было не очень понятно, кто у 
кого тут работает адвокатом.

Прокурору так и не дали продол-
жить, а Виктору Януковичу — отве-
тить. Впрочем, он сделал это позже.

Доказать фактом разговора Викто-
ра Януковича с Виктором Медведчу-
ком ничего, конечно, было нельзя, но 
осадок-то оставался. На фоне того, че-
го в этом процессе достигло обвине-
ние, это было уже кое-что.

Несколько вопросов прокурора 
были посвящены участию в событи-
ях на Украине помощника президен-
та России Владислава Суркова.

— Вам известно,— спросил проку-
рор,— что он приезжал в Украину?

— Читал в СМИ,— согласился го-
сподин Янукович.— Доказательств 
его вины не было установлено.

— Вы встречались с ним?
— Ни разу!
— Разговаривали по телефону?
— Не было!
— А какие отношения связыва-

ют господина Суркова и Рината Ах-
метова?

— Я не знал даже, что они знако-
мы!

Объявили перерыв на полчаса. Я 
видел, как размашисто шагает из за-
ла суда Виктор Янукович, а один из 
его помощников на ходу рассказыва-
ет ему, что пока все идет отлично и он 
выглядит большим молодцом…

Он и в самом деле шагал как побе-
дитель, и не только в этом процессе. 
Но ведь было еще рано так шагать. На-
чался допрос со стороны адвокатов 
потерпевших. Прежде всего это была 
женщина со звонким голосом, кото-
рая, в отличие от прокурора, выбра-

ла агрессивную тактику допроса. Го-
сподин Янукович отбивался от нее в 
соответствии со своими способностя-
ми. Он подолгу держал в руках какие-
то бумаги, вглядывался в них, искал 
какие-то фамилии… На этот раз ему 
достался тяжелый собеседник. Он 
объяснял, уже не в первый раз, как 
после первой попытки разгона Май-
дана он дал указания генпрокурору 
расследовать происшедшее, но тут, 
извините, вынужден был покинуть 
территорию Украины…

Адвокат потерпевших достигла на 
первый взгляд гораздо больших успе-
хов, чем прокурор: в том смысле, что 
она выкрикнула не просто вопросы 
Виктору Януковичу, а и в самом деле 
боль тех, кого она защищала, то есть 
и его тоже, и невозможно было, каза-
лось, не услышать эту боль. 

А то уж очень гладко для него тут 
все складывалось до сих пор. Друго-
му адвокату потерпевших Виктор Яну-
кович опять рассказывал про ассоци-
ацию с ЕС, про возможность референ-
дума на Украине по этому вопросу… и 
он, казалось, сам радовался этим во-
просам не меньше, чем своим ответам. 

Потом к допросу приступила се-
стра одного из потерпевших. 

— Почему вы не пошли на Майдан 
сами, не поговорили с активистами? 
Ни разу за три месяца!

— Я много раз выступал в СМИ,— 
твердо ответил господин Янукович.

— А почему не вышли к людям?!
— Дайте сказать! — вспылил он, 

видя, что эта женщина даже пере-
гнулась за перила как можно ближе 
к экрану телевизора — так она жда-
ла от него ответа. Наверное, ей каза-
лось, что если бы тогда с ним погово-
рила она сама, то может, не убили бы 
потом и ее брата. 

— Я выступал в СМИ! — терпели-
во отвечал господин Янукович.— Я 
встречался с представителями обще-
ственности! К сожалению, в те дни 
слишком часто искривлялась инфор-
мация! Я встречался с представителя-
ми профсоюзов предприятий, кото-
рые были остановлены! Их продук-
ция пользовалась спросом за грани-
цей! Поэтому я проводил эти меро-
приятия, чтоб люди поняли, что я за-
щищаю их интересы!

Даже странно, что его застал вра-
сплох именно такой простой вопрос.

— А выйти к людям и пообщаться? 
— снова спросила она, уже каким-то 
уставшим и безнадежным голосом.

Вопрос и правда ведь был ритори-
ческий. Она же хорошо понимала, с 
кем говорит.

— Я не святой, безусловно,— по-
жал он плечами.— Если бы вернуться 
назад, я бы, возможно, это и сделал… 
Но когда это все возглавляли радика-
лы… Нет, невозможно…

Там миллионы стояли, а не радика-
лы! Не кривите душой!..

— Поверьте, я делал все! Знае-
те, когда поднимаются тарифы на 
ЖКХ, кто-то должен нести ответст-
венность?!

Она в это время уже вышла из зала.
После этого полчаса дали защите 

обвиняемых. Можно было предпо-
ложить, что трудные времена этого 
дня для Виктора Януковича уже поза-
ди. Так и вышло. Он получил возмож-
ность сказать, что надо объединиться, 
что надо думать и про тех, кто «защи-
щал законы Украины и безопасность 
людей», то есть тех самых омоновцев. 

— Нельзя их делить! Законно по-
страдавших не было!

То есть снова начались все те же 
поддавки. Его спросили, согласен ли 

он на одновременный допрос вме-
сте с господами Порошенко и Тягны-
боком, и он с удовольствием ответил, 
что хотел бы, конечно, дать показа-
ния с теми, с кем он сидел тогда за од-
ним столом переговоров:

— Это было бы правильно!
Прокурор попросил о возможно-

сти задать еще несколько вопросов, и 
судья согласился. Допрос продолжал-
ся между тем уже больше пяти часов.

— Что вы предприняли как руко-
водитель государства, чтобы предо-
твратить убийство? — зачем-то опять 
спросил прокурор.

— Я уже повторял, что по всем 
этим вопросам работали представи-
тели органов прокуратуры,— пожал 
плечами Виктор Янукович.— Это це-
лая система! Человек реагирует в за-
висимости от обстоятельств, но в рам-
ках своих полномочий!

Было такое впечатление, что он 
уже просто развлекается. 

Прокурор между тем спросил:
— Как коррелируются ваша неже-

лание отдавать приказ о применении 
оружия и просьба к президенту Пути-
ну ввести войска в Украину? Что про-
изошло за четыре дня?

— Это вопрос философский,— 
можно сказать, махнул рукой Виктор 
Янукович.— Я не философ!

Он добавил, что ответит на этот во-
прос, если будет заведено еще одно 
уголовное дело, уже по этому поводу. 

— Вы с какой-то особой говорили 
по телефону до вашей поездки в Со-
чи на открытие зимней Олимпиады 
и сразу после поездки в Сочи,— нео-
жиданно сообщил прокурор. 

Речь шла про 6 февраля, когда Вик-
тор Янукович и в самом деле приехал 
на открытие Олимпиады. 

Тут трансляция прервалась, и я, ко-
нечно, заподозрил худшее. Вряд ли 
этому были рады в Киеве. Неужели го-
сподин Янукович получил вопрос, на 
который можно было ответить только 
таким способом? И это в тот момент, 
когда началось самое интересное! Да 
что же это за особа? И что, с самого на-
чала надо было искать женщину?

Трансляция так же неожиданно 
восстановилась: видимо, как и сам 
Виктор Янукович. 

— 20 февраля вы говорили с этой 
же особой! — воскликнул проку-
рор.— И 9 мая 2014 года с этой же осо-
бой в Севастополе!

Ага, видимо, речь шла необяза-
тельно о женщине. Особой прокурор, 
похоже, называл некоего интересан-
та в этом деле. 

А, 9 мая в Севастополе был, напри-
мер, Владимир Путин. А никакая не 
женщина!

Виктор Янукович отвечал о чем 
угодно, но не о том, кому на самом де-
ле он звонил. Да и вообще не он:

— Я не исключаю, что руководи-
тель моей охраны кому-то звонил, я 
не исключаю, что он действовал са-
мостоятельно…

А вот в это уж совсем с трудом ве-
рилось. 

Но Виктор Янукович, видимо, счи-
тал, что он своих не сдает: а то ведь и 
самого, не дай бог, сдали бы сразу.

Его спросили, о чем он говорил с 
Владимиром Путиным 20 февраля.

— Я много раз про это говорил, но 
для вас еще раз скажу… Скорее всего, 
я не помню этого… Но, видимо, про 
спецпредставителя Лукина… Да, раз-
говор шел про то, что Россия долж-
на принимать участие в урегулирова-
нии этого кризиса! Я не помню обсто-
ятельств и чья это была инициатива…
Чтобы спецпредставитель России при-

сутствовал на переговорах… Правда, 
он потом так ничего и не подписал…

И еще Виктор Янукович сказал, 
что «на сегодняшний день не снима-
ет с себя ответственности быть прези-
дентом Украины».

— А как относится ко мне укра-
инский народ — это его дело,— до-
бавил он.

И разве можно быть человеку еще 
дальше от своего народа после такого 
ответа?

— А у вас нет болезней, которые 
могут влиять на память? — спраши-
вать Виктора Януковича больше бы-
ло, видимо, и в самом деле не о чем.

Допрос на этом закончился, и мне 
казалось, что господин Янукович ухо-
дит и в самом деле чувствуя себя побе-
дителем. И когда он вышел из зала за-
седаний, я спросил его:

— Столько времени прошло, и вот 
сейчас что вы думаете: опять уехали 
бы, как тогда, в Донецк? Или остались 
бы в Киеве?

Он долго молчал. 
— Вы знаете,— наконец вздохнул 

он,— вы задали вопрос, который не 
дает мне ни покоя, ни сна… Наверно, 
это была моя самая большая ошиб-
ка, что я уехал из Киева. Вот это самая 
большая ошибка! Мне не надо было 
уезжать из Киева!

Я даже не ожидал, что он так заго-
ворит.

— Но ситуация складывалась так…
— продолжил он.— Я уверен был на 
сто процентов, что начнут штурмо-
вать резиденцию! А у меня были там 
бойцы из моей охраны, серьезные, 
преданные, около тысячи человек, 
вооруженные до зубов, и они бы на-
смерть там стояли! И они бы, конечно, 
наломали дров, положили бы там лю-
дей огромное количество!

Теперь он уже все-таки искал 
оправдание себе за то, что уехал тог-
да,— и находил, конечно:

— И близкие люди задали мне во-
прос: «Стоит ли эта резиденция того, 
чтобы положить здесь людей?» Я гово-
рю: «Да она вообще ни хрена не сто-
ит!» Во-первых, у меня там не резиден-
ция, у меня там дом, за который я за-
платил три миллиона двести тысяч 
гривен, остальное там — не моя соб-
ственность! Защищать это и стоять 
там насмерть?!! 

То есть для него вопрос тогда стоял 
именно так. Он думал, защищать или 
не защищать свою собственность.

— Да речь же шла не о моей защи-
те, а о защите резиденции! У меня сто-
яли профессионалы с пулеметами, с 
автоматическим оружием! И тогда я 
сказал: «Да хрен с ней, с этой резиден-
цией! Пусть открывают ворота, пусть 
смотрят!..» Некоторые мне говорили: 
«Да давай мы ее спалим на хрен!..» Я 
говорю: «Да вы что? Какое я имею к 
этому отношение?! Это не моя собст-
венность, чтобы палить! Это принад-
лежит совсем другим людям».— «А 
как же ты тут жил?» — «Заключили 
аренду!» На самом деле собственник 
такой есть всего этого, и он скоро свой 
голос подаст...

Так это его золотой батон, что ли?
— А у меня там дом 620 квадрат-

ных метров! — уже не слыша меня и 
словно сам не веря себе, говорил Вик-
тор Янукович.— 1,7 гектара земли! 
Она мне была отдана двумя президен-
тами в вечное пользование! А когда 
территорию начали выкупать другие 
люди, отдали Виктору Ющенко дру-
гую территорию в другом месте вза-
мен этой, у меня возник вопрос: вот 
они придут и выкинут меня за ухо! 

Виктор Янукович делился сейчас, 
конечно, новыми для Украины под-
робностями. 

— Я же не вечно буду премьер-ми-
нистром! А я был тогда премьер-ми-
нистром… И в моих руках было ре-
шение, отдавать им или не отдавать!.. 
И я нашел посредников…

— Риэлторов? — уточнил я. 
— Ну да… Они к ним подошли, к 

собственникам, и говорят: один-един-
ственный вопрос: вы готовы Виктору 
Федоровичу продать дом, в котором 
он живет, по рыночной цене?

Да, подумал я, и попробовали бы 
эти собственники отказаться…

— Виктор Федорович, говорят им, 
хочет, чтоб у него не болела голова… 
чтоб его не обвинили в коррупции!.. 
Они говорят: «Да нет! Вот если бы он 
сам нам сказал…» — «Да он не хочет 
с вами говорить! Вы своему предста-
вителю поручите это дело, и Виктор 
Федорович цент в цент заплатит вам!» 
И они в результате согласились! Я ку-
пил этот дом, осталась неоформлен-
ной земля, я официально обратился 
и ее тоже выкупил!

Вот сейчас его глаза горели! Вот 
сейчас он говорил наконец-то о том, 
что его действительно интересовало 
и будет интересовать всегда. 

— Я платил налоги, коммунальные 
услуги! Они не знают, что я все эти до-
кументы собирал и что они у меня 
есть!!! — воскликнул он.— И вот очень 
скоро будет другая сенсация! Ждите!

Да, Виктор Янукович готов быть 
источником сенсаций столько, сколь-
ко понадобится его стране.

И главное, ему самому.
Андрей Колесников,  
Ростов-на-Дону

Виктор Янукович воспринял вопрос как майданность

От Виктора Януковича  
вся Украина не могла оторвать 
глаз целых шесть часов  
ФОТО REUTERS
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В июле глава Российской акаде-
мии образования Людмила Вербиц-
кая разослала членам УМО проект 
программы «Православная куль-
тура», рассчитанной на изучение 
с 1-го по 11-й класс. Мнения экспер-
тов разделились — так, в Москов-
ском педагогическом госунивер-
ситете поддержали курс с условием 
доработки, а коллеги из Московско-
го городского педагогического уни-
верситета выступили против. В сен-
тябре УМО отклонило проект, од-
нако новая версия появилась уже 
спустя два месяца. Сразу несколь-
ко членов УМО, пожелавших сохра-
нить анонимность, заявили 

”
Ъ“, что 

в этот раз большинство, скорее все-
го, проголосует за «Православную 
культуру».

По закону учебный план шко-
лы на 70% состоит из обязательных 
предметов (в начальных классах — 
80%). Как использовать оставшее-
ся время, администрация решает 
сама с учетом мнения родителей. 
Часы можно потратить на допол-
нительные занятия по основным 
предметам, а можно ввести новые 
уроки — второй иностранный, ас-
трономию и т. д. «Православная 
культура» претендует именно на 
это время. Курс разбит на три бло-
ка — для 1–4-х, 5–9-х и 10–11-х клас-
сов. Первый блок займет минимум 
102 учебных часа. В первом классе 
разрешено изучать «Православную 
культуру» во внеурочное время, 
а вот дальше предмет предлагает-
ся ввести в расписание. Среди тем 
для изучения можно обнаружить 
«Во что верят православные хри-
стиане», «Добро и зло в православ-
ной традиции» и «Христианская се-
мья». Авторы программы намере-
ны добиваться «становления пра-
вославных христианских ценност-
ных ориентаций» у детей. А свои 
поступки ученики должны будут 
оценивать «на основе нравствен-
ных норм православной христиан-
ской традиции».

Для второго блока авторы «Пра-
вославной культуры» воспользова-
лись возникшей коллизией с ло-
гикой ведения предмета. С 1 сен-
тября 2015 года Минобрнауки вве-
ло в обязательную часть програм-
мы предметную область «Основы 
духовно-нравственной культуры 
народов России» (ОДНКНР), назы-

вая ее «логическим продолжением» 
курса «Основы религиозных куль-
тур и светской этики». Сначала об-
суждалась возможность разделения 
курса ОРКСЭ на два года — и тог-
да он плавно перетек бы в сред-
нюю школу — в ОДНКНР. Но этого 
так и не произошло, а конкретных 
предметов для нее так и не появи-
лось. Теперь авторы предлагают за-
полнить эту описанную в законе 
предметную область курсом «Пра-
вославная культура». Если это про-
изойдет, то у родителей просто не 
будет альтернативы при выборе, 
пока не разработают другие кур-
сы. В 5–9-х классах «Православная 
культура» претендует минимум на 
175 часов (один урок в неделю), но 
«оптимальным» сроком называют 
350 часов. Список тем для изучения 
занимает несколько страниц. Сре-
ди них действительно есть культу-
рологические («Сюжеты и образы 
Библии в русской и мировой куль-
туре», «Православная храмовая ар-
хитектура» и т. д.), но большинст-
во касается религиозного миро-
воззрения: «Православное христи-
анское понимание смысла жизни 
человека», «Нравственная культу-
ра православной семьи», «Особен-
ности нравственной культуры во-
ина-христианина». Среди прочего 
школьнику предлагается изучить 
темы «Латинский прозелитизм на 
Руси» и «Искаженные толкования 
библейских текстов в литературе 
деструктивных сект». По мнению 
разработчиков курса, выпускник 
девятого класса обязан «знать на-
звания семи Вселенских соборов 
и описывать принятые на них ре-
шения», «ориентироваться в право-
славном календаре (месяцеслове)», 
«перечислять двунадесятые, пере-
ходящие и непереходящие право-
славные праздники» а также «пере-
числять и описывать виды церков-
ных звонов и колоколов». Результа-
тами курса авторы считают «фор-
мирование мировоззрения на ос-
нове православной духовно-нрав-
ственной традиции» и «готовность 
к сознательному самоограничению 
в потреблении жизненных благ».

Для 10–11-х классов «Основы ду-
ховно-нравственной культуры на-
родов России» уже не являются обя-
зательными, но авторы все равно 
отводят «Православной культуре» 
минимум 70 часов (один урок в не-
делю) с возможностью расширения 

до 140. Авторы предлагают еще раз 
пройти изученный в 5–9-х классах 
материал, но «с большей детализа-
цией». В итоге от выпускника шко-
лы ожидается «сформированность 
мировоззрения на основе право-
славной духовно-нравственной 
культуры, соответствующего сов-
ременному уровню развития науки 
и общественной практики».

«Это первый случай, когда фе-
деральным экспертам предлагают 
дать оценку элективному курсу,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ из консуль-

тантов УМО.— Для понимания: это 
как потребовать от учителей поль-
зоваться едиными федеральны-
ми программами для всех школь-
ных кружков — от кройки и шитья 
до робототехники. То есть конкрет-
но этот курс почему-то очень важен 
для чиновников». Он уточняет, что, 
хотя выбор конкретного курса вну-
три «Основ духовно-нравственной 
культуры народов России» и являет-
ся делом школы, «в реальности все 
будет зависеть от политики Мино-
брнауки, а в регионах еще и от дав-
ления местных епархий».

В Минобрнауки не смогли опе-
ративно ответить на запрос 

”
Ъ“. 

Представитель синодального отде-
ла религиозного образования и ка-
техизации иеромонах Геннадий 
(Войтишко) заявил 

”
Ъ“, что обяза-

тельного преподавания «Право-
славной культуры» в рамках ОДНК-
НР не предполагается. «Програм-
ма должна ориентировать образо-
вательные организации — там, где 
в этом есть потребность: как препо-
давать предметы в той части учеб-
ного плана, которая формируется 
школой исходя из потребностей 
 законных представителей детей,— 
сказал он.— Это первый шаг к на-
полнению содержанием предмет-
ной области ОДНКНР». Говоря о со-
держании курса, он отверг предпо-
ложения о нарушении конститу-
ционного положения о светском 
характере образования: «Не сле-
дует ставить знак равенства меж-
ду светскостью и нерелигиозно-
стью. Воспитание нравственности 
на основе традиционного для Рос-
сии православного мировоззрения 
в соответствии с предпочтениями 
законных представителей ребенка 
не противоречит ни отечественно-
му законодательству, ни общеми-
ровой практике».

Александр Черных

В предметную область 
добавят религии

В Совете федерации (СФ) реши-
ли взять «политическую паузу» 
в формировании «патриотическо-
го стоп-листа» зарубежных НКО. 
 Сенаторы ни разу не дополня-
ли стоп-лист с момента его фор-
мирования в июле 2015 года, но 
о приостановке работы над ним 
заявили только сейчас. Источник 

”Ъ“ в администрации президен-
та (АП) отмечает, что в СФ приня-
ли это решение самостоятель-
но. Сенаторы решили «публично 
отвлечься от поиска новых ино-
странных врагов», поскольку пре-
зидент «призывает Европу дове-
рять России и рассчитывает на 
улучшение отношений с США при 
Трампе», полагает эксперт.

В СФ вчера прошло очередное за-
крытое заседание комитетов по кон-
ституционному законодательству, 
обороне и международным делам, по-
священное обсуждению «патриотиче-
ского стоп-листа». По его итогам глава 
комитета СФ по обороне Виктор Озе-
ров заявил, что «по информации Ген-
прокуратуры, Минюста и МИД РФ», 
работа СФ в области НКО «имеет ре-
зультат»: пять организаций из черно-
го списка сенаторов признаны неже-
лательными, «еще по двум идут про-
верки». Теперь СФ решил взять «поли-
тическую паузу» и приостановить ра-
боту над списком потенциальных не-
желательных зарубежных НКО, отме-
тил господин Озеров.

Зампред комитета СФ по между-
народным делам Андрей Климов по-
яснил: «Законодательная власть не 
должна подменять собой действия 
власти исполнительной, поэтому мы 
сейчас берем своеобразную паузу». 
«Патриотический стоп-лист» как ин-
струмент себя оправдал, добавил Анд-
рей Климов: «Статистика показывает, 
что само по себе появление такого ин-
струмента заставляет наших партне-

ров тщательно следить за соблюдени-
ем российской Конституции и не вме-
шиваться в наши внутренние дела». 
При этом он подчеркнул, что сенато-
ры оставляют за собой право вернуть-
ся к стоп-листу, если увидят, «что ситу-
ация вновь накаляется» и «вызывает 
серьезный общественный интерес».

Напомним, закон о нежелатель-
ных организациях президент Вла-
димир Путин подписал 23 мая 2015 
года. Согласно ему, если деятель-
ность иностранной НКО «представ-
ляет угрозу основам конституцион-
ного строя РФ, обороноспособно-
сти страны или безопасности госу-
дарства», ее российские счета и иму-
щество должны быть заблокиро-
ваны, а въезд сотрудников органи-
зации в Россию ограничен. В июле 
2015 года СФ составил свой «патри-
отический стоп-лист», не имеющий 
юридической силы, в который во-
шли 12 НКО, в том числе Фонд Соро-
са, Freedom House и Крымская поле-
вая миссия по правам человека. Пе-
речень был направлен главам МИ-
Да, Минюста и Генпрокуратуры для 
проверки организаций на предмет 
«антироссийской активности» и воз-
можного признания их нежелатель-
ными на территории РФ (см. 

”
Ъ“ от 8 

июля 2015 года). Первой организаци-
ей, включенной Минюстом в список 
нежелательных, стал Национальный 
фонд в поддержку демократии. Затем 
перечень пополнили Фонд Сороса 
и Национальный демократический 
институт по международным делам 
(сейчас в списке семь НКО).

Отметим, что сенаторы периодиче-
ски анонсировали расширение стоп-
листа, однако с момента его форми-
рования он так ни разу и не изменял-
ся, а о приостановке работы над ним 
сенаторы заявили только сейчас. Гла-
ва комитета по международным де-
лам Константин Косачев на закрытом 

заседании не присутствовал, предсе-
датели других профильных комите-
тов — Андрей Клишас и Виктор Озе-
ров — не отреагировали на вопро-
сы 

”
Ъ“. Андрей Климов на вопрос 

”
Ъ“, почему только сейчас было при-

нято решение о приостановке рабо-
ты над стоп-листом, ответил, что это 
было «общее мнение» участников за-
седания. «Я вообще не вижу в проис-
шедшем ничего, кроме обычного ру-
тинного заседания трех комитетов 
с приглашением специалистов,— 
сказал он.— Была работа определен-
ная, она была сделана, нарочно что 
ли, что-то придумывать? Будет необ-
ходимость — будем снова использо-
вать этот инструмент».

Источник 
”
Ъ“ в АП говорит, что се-

наторы приняли решение приостано-
вить пополнение стоп-листа самосто-
ятельно. При этом не исключено, что 
разговор об этом мог состояться меж-
ду спикером СФ Валентиной Матви-
енко и первым заместителем главы 
АП Сергеем Кириенко. После назна-
чения господина Кириенко у них бы-
ла как минимум одна встреча. Тогда 
госпожа Матвиенко сказала: «Сергей 
Владиленович (Кириенко.— 

”
Ъ“) при-

езжал в Совет федерации, он хотел по-
знакомиться с нашей работой».

«Президент призывает Европу 
доверять России и рассчитывает на 
улучшение отношений с США при 
Трампе»,— пояснил 

”
Ъ“ политолог 

Константин Калачев. Поэтому «на-
гнетать ситуацию с нежелательны-
ми НКО несвоевременно» и сенато-
ры решили «публично отвлечься от 
поиска новых иностранных врагов». 
«Пауза связана с реализацией прин-
ципа 

”
не навреди“. Шумовые эффек-

ты сейчас не нужны. Нужна демон-
страция умеренности и доброй во-
ли»,— считает эксперт.

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина

Патриотический стоп-лист 
отложили в сторону
Сенаторы заявили, что пока не будут пополнять черный список НКО

Его поздравляет заместитель председателя комитета Гос-
думы по безопасности и противодействию коррупции 
Анатолий Выборный:
— Дорогой Артур Олегович! Хочу поздравить вас с днем 
рождения и пожелать благополучия и благодати вам и се-
мье. Желаю вам жить и радоваться жизни. Хочу поблаго-
дарить вас в такой важный день и отметить, что во время 
вашего прокурорства служба проделала огромный путь 
в своем восстановлении. Многое делается с точки зрения 
развития и совершенствования службы. Поэтому как го-

сударственнику я желаю вам много сил, энергии, объем-
ного мышления, чтобы вы могли и далее развивать и со-
вершенствовать службу судебных приставов на благо на-
шего государства, общества и конкретного человека. Же-
лаю, чтобы люди понимали: если они добились справед-
ливого решения суда, оно будет обязательно исполнено. 
Еще желаю вам много счастья. Ведь когда будет счастье 
и хорошее настроение, вы будете делать еще больше для 
блага своего, для блага нашего государства.

Рубрику ведет «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года директору Федеральной службы 
судебных приставов — главному судебному приставу РФ  
Артуру Парфенчикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Адвокаты пожизненно осужден-
ного экс-начальника отдела эко-
номической безопасности ЮКО-
Са Алексея Пичугина обратились 
в Комитет министров Совета Ев-
ропы с меморандумом о неиспол-
нении решения Европейского су-
да по правам человека (ЕСПЧ), 
признавшего нарушение права за-
ключенного на справедливый суд. 
Адвокаты уведомили Страсбург, 
что господин Пичугин доставлен 
в Москву для допросов ФСБ, пред-
положив, что власти стремятся 
получить от него свидетельства 
в рамках заочного расследования 
дела и дальнейшего преследова-
ния Михаила Ходорковского «как 
предпосылку для возможности 
помилования».

В Комитет министров СЕ (КМСЕ) 
поступил меморандум адвокатов Ксе-
нии Костроминой и Пирса Гарднера 
по поводу вступившего в силу 19 мар-
та 2013 года решения ЕСПЧ по пер-
вой жалобе Алексея Пичугина. На-
помним, он был арестован в 2003 го-
ду и в ходе двух процессов был при-
говорен сначала к длительному сроку 
лишения свободы, а затем — к пожиз-
ненному заключению за ряд убийств 
и покушений. Сам он вины не при-
знает. Евросуд счел, что проведенное 
в России судебное разбирательство 
по первому делу Пичугина было нес-
праведливым и нарушило ряд норм 
Конвенции о защите прав человека, 
и предписал России выплатить экс-со-
труднику ЮКОСа €9,5 тыс.

Адвокаты призывают КМСЕ «ини-
циировать диалог» с РФ, чтобы «ис-
править результат несправедливого 
суда и его последствия». ЕСПЧ при-
знал, что проведение процесса по де-
лу Пичугина в закрытом режиме не 
было оправданным, однако Верхов-
ный суд (ВC) отменить приговор и от-
править дело на новое рассмотрение 
отказался, говорится в письме защи-
ты. «Несущественным» признал ВС 
и установленное ЕСПЧ нарушение 
процедуры допроса ключевого сви-

детеля обвинения Игоря Коровнико-
ва. А выплаченная РФ в 2013 году ком-
пенсация заявителю была замороже-
на на его счете в Сбербанке. Минюст 
в отчетах КМСЕ заявил об исполне-
нии «индивидуальных мер» в отно-
шении заявителя, отметив: ВС решил, 
что «найденные ЕСПЧ нарушения не 
оказали влияния на законность при-
говора». О причинах изъятия денег со 
счета Алексея Пичугина властям, по 
их утверждению, ничего не известно.

Адвокаты напомнили КМСЕ, что 
несоответствие положения Алексея 
Пичугина решению ЕСПЧ «являет-
ся первоочередным вопросом», «из-
за продолжающегося заключения 
он является потерпевшей стороной». 
Те же нарушения повторялись и при 
рассмотрении второго дела Пичуги-
на, жалобу по которому ЕСПЧ ком-
муницировал в 2015 году, говорит-
ся в письме. Также защита обращает 
внимание Евросуда и на «трансфер» 
заключенного из оренбургской коло-
нии в Москву для допроса ФСБ в июле 
после получения им отказа в помило-
вании. Тот факт, что Алексей Пичугин 
находится в Москве и допрашивают 
его сотрудники ФСБ, а не СКР, по мне-
нию защиты, «требует дополнитель-
ных объяснений»: «Цель допроса не 
раскрывается, и адвокатов заставили 
дать подписку о неразглашении». Но 
«прием разделения судебных процес-
сов и искусственное превращение об-
виняемого, признанного виновным, 
в мнимого свидетеля обвинения в су-
дебном процессе по делу соответчика 
часто используются в деле ЮКОСа», 
утверждают авторы письма. «Нынеш-
ний перевод господина Пичугина 
в Москву совпадает по времени с пу-
блично объявленным расследовани-
ем» причастности Михаила Ходор-
ковского к руководству убийствами 
и нападениями, которые были пред-
метом второго суда над Пичугиным 
и суда над экс-совладельцем ЮКО-
Са Леонидом Невзлиным. В его деле 
Алексей Пичугин выступал свидете-
лем, отказавшись признавать при-

частность Невзлина к преступлени-
ям. «Транспортировка господина Пи-
чугина в Москву нужна властям, что-
бы он посодействовал в заочном рас-
следовании и дальнейшем преследо-
вании господина Ходорковского»,— 
считают адвокаты. Они предположи-
ли, что «российские власти стремят-
ся получить свидетельства от Пичуги-
на как предпосылку для возможности 
помилования». Отметим, что 27 ноя-
бря истек год с подачи заключенным 
отклоненного прошения о помило-
вании, и он вправе направить его по-
вторно, в октябре с таким прошением 
обратилась к президенту мать Алек-
сея Пичугина.

Защита просит, чтобы вопрос об 
исполнении решения ЕСПЧ был вы-
несен КМСЕ на публичное рассмо-
трение. Ксения Костромина сказала 

”
Ъ“, что помилование было бы шан-

сом РФ исполнить решение ЕСПЧ, по-
скольку признать его исполненным 
без направления дела Пичугина на 
новое рассмотрение невозможно. По 
поводу исчезновения средств со сче-
та Алексея Пичугина авторы письма 
сообщили, что Сбербанк в течение 
трех лет отказывался отвечать на за-
просы заявителя о причинах изъятия 
средств, но в сентябре, после вопро-
сов Страсбурга, подтвердил, что счет 
заморожен по распоряжению Феде-
ральной службы судебных приставов. 
Власти РФ «не сообщили об этом в от-
чете об исполнении решения ЕСПЧ 
и не объяснили причины ни защите, 
ни КМСЕ», пишут адвокаты.

В Минюсте сообщили 
”
Ъ“, что из-

ложенные в обращении представи-
телей Алексея Пичугина в КМСЕ до-
воды «будут рассмотрены при подго-
товке позиции российских властей 
по вопросу исполнения постановле-
ния ЕСПЧ», но до направления своей 
позиции «публичное обсуждение об-
ращений в КМСЕ» РФ не практикует.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Николай Зубов,  
Кирилл Сарханянц

Совет Европы привлекают  
к делу Алексея Пичугина
Его адвокаты требуют исполнить решение Европейского суда

Как стало известно ”Ъ“, все 
 фигуранты громкого уголовно-
го дела о хищениях бюджетных 
средств, выделенных на рестав-
рацию объектов культурного на-
следия, включая замглавы Мин-
культа Григория Пирумова, 
признали свою вину и деятель-
но раскаялись, возместив часть 
ущерба. Однако СИЗО покинули 
только трое из них, причем двое 
заключили досудебные согла-
шения о сотрудничестве.

Оказавшись в марте этого го-
да в СИЗО «Лефортово», фигуран-
ты резонансного уголовного дела 
о мошенничестве в особо крупном 
размере, совершенном организо-
ванной группой (ч. 4 ст. 159 УК), ка-
тегорически отрицали свою вину. 
Не признали они ее и при предъяв-
лении официального обвинения 
следователем ФСБ. Однако затем 
в деле появились признательные 
показания.

Первым, в октябре этого го-
да, СИЗО покинул предпринима-
тель Никита Колесников, кото-
рому суд изменил меру пресече-
ния на домашний арест. Затем из 
«Лефортово» вышли глава компа-
нии «Балтстрой» Дмитрий Серге-
ев и управляющий этой компа-
нии Александр Коченов. По сви-
детельству источников 

”
Ъ“, они за-

ключили досудебные соглашения 
о сотрудничестве с заместителем 
генпрокурора Виктором Гринем, 
в рамках которых полностью при-
знали свою вину, дав показания на 
предполагаемых подельников. Уз-
нав о сделках, последние — замми-
нистра культуры Григорий Пиру-
мов, глава ФГУП «Центр реставра-
ции» Олег Иванов, директор де-
партамента управления имуще-
ством и инвестиционной полити-
ки Министерства культуры Борис 
Мазо, руководитель ФГКУ «Дирек-
ция по строительству, реконструк-
ции и реставрации» Борис Цагара-
ев и Владимир Сванбек, возглав-
лявший проекты АО «Балтстрой»,— 
также признали свою причаст-
ность к хищениям и деятельно рас-

каялись, собрав около 10 млн руб. 
на погашение ущерба. Однако это-
го для выхода из СИЗО оказалось 
недостаточно.

Недавно при рассмотрении 
апелляционной жалобы в Мосгор-
суде представители защиты госпо-
дина Мазо указали, что суд первой 
инстанции, продлевая арест, не 
учел «существенные обстоятельст-
ва», появившиеся в уголовном деле. 
В частности, то, что в нем не оста-
лось неустановленных фигуран-
тов, с которыми обвиняемые, ока-
завшись на свободе, могли бы всту-
пить в преступный сговор. «Следст-
вие не известило суд, что все обви-
няемые признали вину в полном 
объеме и раскаялись в содеянном, 
а трое из них освобождены из-под 
стражи, в связи с чем по делу нет не-
установленных лиц»,— отметил он.

Мосгорсуд однако, учитывая тя-
жесть инкриминируемых фигуран-
там деяний, а также то, что по делу 
еще предстоит закончить различ-

ные экспертные исследования, а на 
их основании предъявить обвине-
ние в окончательной редакции, 
оставил фигурантов под стражей.

Закончить расследование чеки-
стам надо за месяц до истечения го-
дового срока арестов — тогда обви-
няемых можно будет оставить в СИ-
ЗО, так как они уже будут числить-
ся за судом.

По версии ФСБ, Григорий Пиру-
мов в 2012 году создал преступную 
группу, участники которой заклю-
чали госконтракты на реставрацию 
Новодевичьего монастыря, Псков-
ского академического театра драмы 
им. А. С. Пушкина, Иоанно-Предте-
ченского монастыря, Музея космо-
навтики в Калуге, Изборской кре-
пости и башни Кронпринц в Кали-
нинграде по завышенной стоимо-
сти с близкими к ним коммерчески-
ми структурами. За это чиновники 
получали откаты, которые «тратили 
по своему усмотрению». Ущерб по 
делу пока составляет более 100 млн 
руб., но еще может быть пересмо-
трен в сторону увеличения. Для его 
погашения у фигурантов расследо-
вания арестованы квартиры, заго-
родные дома и автомобили.

Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Хищения в Минкульте получили 
всеобщее признание
Все фигуранты громкого дела согласились с версией ФСБ

с1

Григорий Пирумов, похоже, 
признался слишком поздно — 
ему и другим основным фигу-
рантам дела это не помогло 
выйти из СИЗО 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Менее чем за два месяца до вступ-
ления в должность избранный пре-
зидент США Дональд Трамп подвер-
гся беспрецедентной атаке сразу 
на нескольких направлениях. Его 
противники не оставляют попыток 
добиться первого в истории США  
голосования коллегии выборщи-
ков против утверждения президента 
в должности, инициировав пересчет 
голосов избирателей в ряде шта-
тов. Кампания по дискредитации 
победы господина Трампа на выбо-
рах 8 ноября проходит на фоне рез-
кой критики назначений в будущей 
администрации. Учитывая, что До-
нальд Трамп сделал ставку на при-
ближенных к нему миллиардеров 
и отставных генералов, его против-
ники уверены: многим членам его 
команды не избежать «конфликта 
интересов». Демократы полны ре-
шимости максимально осложнить 
правление новой администрации 
после ее прихода в Белый дом.

Через три недели после президент-
ских выборов в США, принесших победу 
республиканскому кандидату Дональду 
Трампу, итоги голосования стали пред-
метом беспрецедентного скандала. Вме-
сто того чтобы готовиться к бесконфликт-
ному завершению передачи власти в Бе-
лом доме, Америка неожиданно верну-
лась к борьбе за кресло президента.

Несмотря на то что по итогам голосо-
вания 8 ноября Дональд Трамп завоевал 
большинство голосов выборщиков, его 
наиболее непримиримые противники 
намерены совершить то, что большинст-
во американцев считает невозможным.

Крайне маловероятный, но все еще 
не сброшенный со счетов сценарий со-
стоит в том, чтобы добиться пересчета го-
лосов избирателей в трех штатах — Пен-
сильвании, Мичигане и Висконсине — 
и тем самым кардинально изменить рас-
клад сил в коллегии выборщиков, кото-
рая 19 декабря должна официально ут-
вердить Дональда Трампа в должности 
президента США.

Общее количество голосов выборщи-
ков в этих трех штатах составляет 46, при 
этом в каждом из штатов Дональд Трамп 
победил с минимальным отрывом, со-
ставляющим 1% или менее. Иницииро-
вавшая пересчет голосов кандидат от 
Партии зеленых Джилл Стайн в своем 
иске сослалась на мнение ряда экспер-
тов, что данные голосования в Пенсиль-
вании, Мичигане и Висконсине могли 
быть искажены в результате киберата-
ки, инициированной Россией (офици-
альные представители РФ неоднократ-
но дезавуировали эти обвинения — Ъ).

Еще один ключевой тезис противни-
ков Дональда Трампа, призывающих не 

допустить его утверждения президен-
том, состоит в том, что по числу поддер-
жавших ее избирателей в общенацио-
нальном масштабе Хиллари Клинтон 
опередила Дональда Трампа на целых 
2,5 млн голосов.

Таким образом, считают ее сторонни-
ки, госпожа Клинтон уже сегодня имеет 
полное моральное право считаться «на-
родным президентом», в отличие от До-
нальда Трампа, победившего исключи-
тельно благодаря архаичной системе 
президентских выборов. И теперь надо 
приложить новые усилия, чтобы «народ-
ный президент» была названа избран-
ным президентом.

Хотя такой сценарий выглядит по-
чти фантастическим, Дональд Трамп 
не стал его игнорировать, а пошел во 
встречную атаку на своих противни-
ков, еще больше подогрев интерес к те-
ме пересчета голосов.

Комментируя инициативу Джилл 
Стайн, избранный президент написал в 
Twitter, что считает бесспорным победи-
телем выборов себя, а также заявил о се-
рьезных фальсификациях в Виргинии, 
Нью-Гемпшире и Калифорнии (в этих 
штатах выиграла Хиллари Клинтон). «В 
дополнение к тому, что я победил с по-
давляющим преимуществом при голо-
совании выборщиков, я выиграл и по го-
лосам избирателей, если не учитывать те 
из них, которые были отданы незакон-
но»,— отреагировал господин Трамп. 
Тем самым он дал понять, что его сопер-
нице могли приписать голоса. Таким 
образом, избранный президент подыг-
рал своим противникам, фактически 
признав: результаты выборов в тех или 
иных штатах могли быть сфальсифици-
рованы и требуют пересмотра.

Между тем противники Дональ-
да Трампа готовы открыть против не-
го еще один фронт. В планы оппонен-
тов избранного 45-го президента вхо-
дит кампания по дискредитации его 
новой, только формирующейся адми-
нистрации. Демократы и сочувствую-
щие им СМИ уже обратили внимание 
на то, что в новой администрации бу-
дут задавать тон отставные военные, а 
также приближенные к Дональду Трам-
пу миллиардеры.

В связи с этим критики избранного 
президента уже говорят о том, что при-
шедший к власти на волне обещаний 
бороться с истеблишментом Дональд 
Трамп формирует свою команду из пре-
старелых ветеранов американского 
истеблишмента, входивших в разные ад-
министрации в Белом доме, а также биз-
несменов. По их мнению, в итоге это сде-
лает неизбежным конфликт интересов 
бизнеса и политики.

Сергей Строкань

С Дональдом Трампом 
сводят штаты
Противники избранного президента США  
хотят лишить его победы

Москву посетил президент Меж-
дународного комитета Красно-
го Креста (МККК) ПЕТЕР МАУРЕР. 
Перед отъездом господин Ма-
урер рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ, почему 
он хочет провести в РФ между-
народную гуманитарную конфе-
ренцию, можно ли сравнивать 
обстановку в сирийском Алеп-
по и иракском Мосуле и как в по-
следние годы изменилась рабо-
та гуманитарных организаций 
в условиях военных действий.

— Вы провели в Москве почти де-
сяток встреч, в том числе с пре-
мьером Дмитрием Медведевым, 

главами МИДа и МЧС Сергеем 
Лавровым и Владимиром Пуч-
ковым. Удалось ли добиться ка-
ких-то результатов — например, 
договориться о созыве между-
народной гуманитарной конфе-
ренции?
— Россия — важный игрок на между-
народной арене, в том числе в во-
просах оказания гуманитарной по-
мощи. И мы ценим политическую и 
дипломатическую поддержку, кото-
рую получаем с ее стороны. МККК за-
интересован в укреплении связей с 
различными партнерами — не толь-
ко с Российским Красным Крестом и 
представителями властей, но и с гра-
жданскими, неправительственны-

ми организациями, экспертным со-
обществом. Так что мы действитель-
но хотели бы собрать их всех для уча-
стия в дискуссии. Детали пока обсу-
ждаются, но я хотел бы, чтобы гума-
нитарная конференция прошла в 
России. Потому что МККК заинтере-
сован в том, чтобы слышать разные 
точки зрения.
— Но согласия от российских вла-
стей вы пока не получили?
— Нет, но мы ждем ответа не столь-
ко от них — необязательно, чтобы 
такой форум организовывался госу-
дарством. В России есть и другие иг-
роки, и мне было важно сообщить 
российским властям о нашем инте-
ресе к диалогу с ними.

— В том числе с бизнесом?
— Да, в последние 15 лет мы все ча-
ще спрашиваем себя, как привлечь 
бизнес-сообщество к гуманитарной 
активности. В том числе потому, что 
представители бизнеса сами заинте-
ресованы в работе в более стабиль-
ных условиях.
— Чем могут помочь компании? 
Деньгами и товарами?
— Не только. Для нас сегодня остро 
стоит вопрос поставок гуманитар-
ной помощи, и особый интерес мо-
гут представлять технологии и ин-
новации — в том, что касается экс-
пертизы и обработки больших объ-
емов данных, очистки воды, ис-
пользования энергии. Скажем, ча-
ще всего людям, покинувшим свои 
дома, нужны свет, тепло, энергия 
для приготовления пищи. Мы заин-
тересованы в развитии технологий 
использования солнечной энергии. 
Например, вместе с одной из меж-
дународных медицинских компа-
ний мы разрабатываем мобильный 
госпиталь, который работал бы на 
солнечной энергии. Его можно бы-
ло бы перевозить в небольшом кон-
тейнере — около 2 кубометров — в 
разные регионы.
— В прошлый раз мы беседовали 
с вами на сессии Генассамблеи 
ООН — буквально через день по-
сле сентябрьской атаки на гу-
манитарный конвой Сирийско-
го Арабского Красного Полуме-
сяца и гуманитарных организа-
ций ООН. Как продвигается рас-
следование?
— Во-первых, МККК не проводит 
собственных расследований, но, на-
сколько я знаю, расследование бы-
ло открыто в рамках ООН, хотя о ре-
зультатах я не слышал. Во-вторых, да-
же если у нас есть какая-то информа-
ция о ходе расследования, о наруше-
нии международного права в тех зо-
нах, где мы работаем, мы не обсужда-
ем ее публично. Вместо этого мы ве-
дем конфиденциальный диалог со 
сторонами конфликта. По этим двум 
причинам мы не судим и не коммен-

тируем отдельные инциденты, пока 
не исчерпали возможности конфи-
денциальной дискуссии.
— Если говорить о ситуации в це-
лом, где положение дел, в особен-
ности для гражданского населе-
ния, хуже — в Алеппо, где идет во-
енная операция с участием ВКС 
России, или в районе Мосула, где 
действуют ВВС США?
— Мы работаем в 86 странах. Более 
50 из них так или иначе вовлечены в 
вооруженные конфликты, и поэтому 
мы там. Сирия, Ирак, Йемен, Сома-
ли, Южный Судан, Конго, Нигерия, 
Камерун, Нигер, Чад, Афганистан, 
Украина — все эти страны пережива-
ют сейчас вооруженные конфликты.
Мы не судим, где хуже, в Ираке или 
в Сирии, а оказываем гуманитар-
ную помощь там, где мы нужнее. 
Мы работаем в соответствии с Же-
невскими конвенциями и дополни-
тельными протоколами к ним, ве-
дем разъяснительную работу с во-
енными и вооруженными группи-
ровками, с тем чтобы они знали и 
применяли нормы международно-
го права в условиях конфликта, в 
том числе к пленным.
— Эксперт по гуманитарным 
вопросам «Врачей без границ» 
(MSF) Майкл Хофман говорил 
мне, что если раньше госпитали 
MSF в зонах конфликтов подвер-
гались атаке где-то раз в год, то 
в последние три года такое про-

исходит каждый месяц. Стало ли 
МККК тяжелее работать?
— Для нас гуманитарная работа — 
это прежде всего работа в условиях 
вооруженных конфликтов, и за 153 
года существования Красного Креста 
мы видели сотни конфликтов, в том 
числе Первую и Вторую мировые 
войны. И я бы не говорил о едином 
тренде: бывали времена, когда нам 
везло и мы не теряли сотрудников, 
и бывали другие, менее спокойные.

Но я соглашусь с коллегой, что 
раньше больницы так часто не бом-
били. Сегодня жертвами вооружен-
ных конфликтов становятся не во-
енные, а гражданское население. 
Вспомните, в Первой мировой по-
гибло больше солдат, чем мирных 
жителей. Во Второй — больше мир-
ных жителей, чем солдат. А сегодня 
около 90% жертв конфликтов — гра-
жданские лица.
— Не пора ли в этом случае пере-
смотреть Женевские конвенции, 
защищающие мирное населе-
ние? Ведь получается, что они не 
работают…
— Времена действительно измени-
лись: появились новые виды воору-
жения, изменились военные кон-
фликты. Например, Женевские кон-
венции говорят о нормах поведения 
в зонах боевых действий, а сегодня 
дальность действия вооружений и 
зона их покрытия увеличились, так 
что зоны конфликта тоже расшири-
лись. И перед нами встает вопрос, 
как уменьшить эти расхождения 
между реальностью и положениями 
конвенций, возможно, адаптируя к 
новым условиям национальные за-
конодательства и проводя специаль-
ное обучение военных.

Но я не соглашусь, что Женев-
ские соглашения не работают, они 
по-прежнему представляют собой 
крепкую нормативную базу. Если 
закон нарушают, это не значит, что 
он не работает. И если совершаются 
убийства, это не значит, что не рабо-
тает Уголовный кодекс. Просто надо 
добиваться соблюдения закона.

«Раньше больницы так часто не бомбили»
Глава МККК Петер Маурер рассказал 

”
Ъ“ о работе в условиях военных конфликтов
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Для Алеппо наступает временной перелом
Башар Асад и его союзники надеются взять город до смены власти в США

В битве за сирийский город Алеппо, идущей  
с 2012 года, наметился коренной перелом. 
Правительственные войска при поддержке  
шиитского проиранского ополчения за-
хватили несколько ключевых кварталов 
в контролируемой оппозиционными отря-
дами восточной части мегаполиса. Силам 
президента Башара Асада удалось рассечь 
противостоящую им группировку на две ча-
сти, что значительно затрудняет ее даль-
нейшее сопротивление. По мнению опро-
шенных ”Ъ“ экспертов, сирийские власти 
и поддерживающие их страны (Россия 
и Иран) стремятся добиться максимальных 
успехов в Алеппо до смены администрации 
США, чтобы поставить нового главу Бело-
го дома Дональда Трампа перед свершив-
шимся фактом: битва за Алеппо оппозици-
ей проиграна.

Наступление правительственной армии в 
восточном Алеппо, начавшееся две недели на-
зад, резко активизировалось в минувшую суб-
боту. Силам Башара Асада удалось отвоевать у 
противника крупные кварталы Масакин-Хана-
но и Джебель-Бадро. А вчера сирийские войска 
при поддержке отрядов шиитского ополчения 
из Ливана, Ирака и Ирана развили успех, вы-
бив оппозиционные силы из кварталов Хайда-
рия, Шейх-Хидер и Эс-Сахур. Последний имел 
стратегически важное значение, поскольку был 
единственным остававшимся связующим зве-
ном между двумя частями восточного Алеппо, 
удерживаемыми оппозицией. Овладев Эс-Саху-
ром и преодолев «перешеек» протяженностью 
полтора километра, правительственные войска 
рассекли удерживаемую противником террито-
рию на южную и северную зоны, которая уже к 
середине дня понедельника была в значитель-
ной степени «зачищена».

«В настоящее время установлен полный 
контроль над 12 городскими кварталами»,— 
сообщил вчера российский Центр примире-
ния враждующих сторон в Сирии. По его дан-
ным, правительственные силы отвоевали в 
общей сложности 40% территории восточно-
го Алеппо, западные источники говорят о «бо-
лее чем 30%». Как передает межарабский теле-
канал «Аль-Маядин», противники Дамаска не-
сут потери и отступают в южные кварталы, де-
сятками сдаваясь в плен.

По оценкам военных экспертов, если насту-
пление правительственных войск будет раз-
виваться такими же темпами, до конца года 
они могут установить полный контроль над 
городом. Защитники восточного Алеппо ока-
зались в котле, и создать новую линию оборо-
ны после потери ключевых кварталов им бу-
дет крайне сложно. Сказывается нехватка тя-
желой техники и подготовленных огневых 
позиций, кроме того, силы обороняющихся 
в значительной степени истощены, а подкре-
плений ждать неоткуда.

Алеппо, который до войны считался эконо-
мической столицей Сирии, имеет важное сим-
волическое значение. Именно он стал первым 
крупным городом, который частично захватили 
в 2012 году отряды оппозиции. А сейчас в случае 
успешного завершения штурма Башар Асад за-
метно укрепит свои позиции на переговорах по 
мирному урегулированию, так как будет контр-

олировать пять крупнейших городов страны — 
Дамаск, Алеппо, Хомс, Хаму и Латакию.

«Цель Асада, а также стоящих за ним России и 
Ирана,— максимально использовать два месяца 

”
безвременья“ в США, когда президентские вы-

боры прошли, но новая администрация к рабо-
те еще не приступила,— говорит 

”
Ъ“ директор 

Центра стратегических исследований 
”
Россия—

Восток—Запад“ Владимир Сотников.— Дональ-
да Трампа будут пытаться поставить перед свер-
шившимся фактом. Если к концу января, когда 
он въедет в Белый дом, Алеппо будут полностью 
контролировать правительственные войска, 
предстоящие переговоры по Сирии Дамаск ста-
нет вести с позиции силы, и никто уже не решит-
ся ставить вопрос о смещении Асада».

Эксперт считает неслучайным, что незадол-
го до решительного наступления на восточный 
Алеппо президенты России и Турции Влади-
мир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган дважды в 
течение двух дней говорили по телефону, обсу-
ждая главным образом ситуацию в Сирии. «Ло-
гично предположить, что в ходе этих перегово-
ров от Эрдогана был получен карт-бланш на ре-
шительные шаги сирийских властей в Алеппо. 
Без поддержки Анкары оппозиционным от-
рядам, до последнего времени регулярно по-
лучавшим помощь и оружие из Турции, будет 
крайне сложно удержать Алеппо. А в обмен на 
перекрытие границы Эрдоган мог потребовать 

свободы рук на курдском направлении, имен-
но оно для него наиболее важно»,— предпола-
гает господин Сотников.

Принципиальное изменение ситуа-
ции в Алеппо активизировало американ-
скую дипломатию. Как сообщает газета The 
Washington Post, госсекретарь Джон Керри 
«прилагает отчаянные усилия», чтобы добить-
ся от России прекращения боевых действий в 
Алеппо. Об этом свидетельствуют его регуляр-
ные телефонные переговоры с российским 
коллегой Сергеем Лавровым и их встреча в 
Перу на саммите АТЭС. По мнению издания, 
господин Керри опасается, что после вступле-
ния в должность Дональд Трамп может «прий-
ти к другому соглашению с Москвой» по Си-
рии, что поставит Вашингтон «на сторону дик-
татора Асада». В статье приводится высказыва-
ние анонимного источника в Госдепартамен-
те, который считает, что Москва умышленно 
тянет время, чтобы обеспечить Башару Асаду 
военную победу в Алеппо.

По данным The Washington Post, США на-
мерены, с одной стороны, «сузить тематику 
предстоящих переговоров по Сирии до ситу-
ации в Алеппо», а с другой — «расширить их 
формат за счет привлечения к дискуссиям Са-
удовской Аравии, Катара, Турции и в некото-
рых случаях Ирана».

Максим Юсин, Георгий Степанов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18356,89 (−24,33)
РТС 1018,18 (−0,33)
FTSE 100 6799,47 (−41,28)

DAX 30 10582,67 (−116,6)
DJIA* 19112,01 (−40,13)
NASDAQ Composite* 5381,09 (−17,82)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.11.16
Австралийский доллар 48,6345
Английский фунт 81,2090
Белорусский рубль** 33,0106
Датская крона* 93,0832

Доллар США 64,9153
Евро 69,1608
Индийская рупия*** 94,4566
Казахский тенге*** 19,0594

Канадский доллар 48,1853
Китайский юань* 94,0502
Норвежская крона* 76,0979
СДР 87,8629

Сингапурский доллар 45,5802
Новая турецкая лира 18,9994
Украинская гривна* 25,3032
Шведская крона* 70,7054

Швейцарский франк 64,3682
Японская иена*** 58,0456
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с транзитными газопроводами 
в Польше описывает  
руководитель группы ТЭК

Юрий Барсуков

Польское правительство, которое ле-
том уже создало проблемы для про-
екта Nord Stream 2, затеяло новую 
сложную игру. Она может помочь 
Варшаве извлечь максимум диви-
дендов из трудной ситуации, в кото-
рой находится «Газпром» с точки зре-
ния обеспечения транзита газа в Ев-
ропу. На прошлой неделе Минэнер-
го Польши опубликовало проект рас-
поряжения правительства, который 
вводит ограничения на импорт га-
за из одного источника. До 2023 го-
да максимальный объем таких заку-

пок не должен превышать 70% им-
порта, а с 2023 года — 33%. Посколь-
ку сейчас «Газпром» обеспечивает бо-
лее 80% импорта газа в Польшу, речь 
идет о сокращении его доли: кон-
тракт на поставку российского газа 
в страну истекает как раз в 2022 го-
ду. Примечательно, что на два других 
источника импорта — СПГ-терминал 
в Свиноустье и виртуальный реверс 
газа из Германии — новое регулиро-
вание не распространится.

Казалось бы, нет ничего нового, 
опять Восточная Европа хочет энер-
гонезависимости. Но при деталь-
ном рассмотрении ситуация выгля-
дит интереснее. Единственным реа-
листичным способом снизить долю 
прямых закупок у «Газпрома» до 33% 
является увеличение виртуального 
реверса из Германии по газопроводу 
Ямал—Европа. В этом случае физи-
чески потоки газа не меняются, про-
сто польские потребители покупают 
российский газ у немецких компа-
ний и отбирают его прямо из тран-
зитной трубы (см. 

”
Ъ“ от 24 и 27 ию-

ня). Поляки убивают сразу трех зай-
цев: снижают прямую зависимость 
от «Газпрома», сокращают свои рас-
ходы (для Германии цены на россий-
ский газ ниже) и обеспечивают за-
грузку газопровода Ямал—Европа, 
получая транзитные платежи.

Но есть и проблемы. Контракт 
на транзит российского газа по га-
зопроводу Ямал—Европа истека-
ет в 2020 году. «Газпром» всегда счи-
тал этот маршрут экономически на-
иболее эффективным, но несговор-
чивость Варшавы может заставить 
монополию занять жесткую пози-
цию на переговорах (если у нее к то-
му моменту будет альтернатива в ви-
де Nord Stream 2). Если же транзит 
по газопроводу Ямал—Европа будет 
существенно снижен в пользу Nord 
Stream 2, возможные объемы вирту-
ального реверса также сократятся. В 
связи с этим становится понятной 
непримиримая позиция Варшавы 
по отношению к Nord Stream 2. Но 
парадокс в том, что, с другой сторо-
ны, и Польша заинтересована в этом 
проекте. Ведь если «Газпром» после 
2022 года вообще откажется постав-
лять газ в страну по прямому кон-
тракту, немецкие потребители не 
смогут заместить Польше по вирту-
альному реверсу необходимые ей 
7–10 млрд кубометров, так как им 
самим будет нужен этот газ. А Nord 
Stream 2 может его дать.

Пока же ситуация выглядит так, 
что Варшава пытается максималь-
но усилить свою переговорную по-
зицию перед обсуждением с «Газпро-
мом» контрактов на транзит и покуп-
ку газа, и вопрос Nord Stream 2 может 
оказаться в центре этой дискуссии.

вчера

БАНК РОССИИ

решил отсрочить введение ог-
раничений по видам операций 
для небольших банков. Банки 
с капиталом до 1   млрд руб., для кото-
рых с 2018 года вводятся ограниче-
ния по видам деятельности, смогут 
продолжать проводить неразрешен-
ные операции в течение еще пяти 
лет, следует из законопроекта о про-
порциональном регулировании бан-
ковского сектора, который разме-
щен на сайте Агентства по страхо-
ванию вкладов. ЦБ осенью сооб-
щил, что вместо разделения бан-
ков на федеральные и региональные 
он будет использовать другой под-
ход в регулировании рисков — си-
стему ограничения видов деятель-
ности. В результате останутся уни-
версальные банки с полным спект-
ром операций и появятся банки с ог-
раниченной лицензией. Планирует-
ся, что новое регулирование всту-
пит в силу 1 января 2018 года: ми-
нимальный размер капитала бан-
ка с универсальной лицензией будет 
установлен на уровне 1   млрд руб., 
с базовой — 300 млн руб. Reuters

АГРОХОЛДИНГ «СТЕПЬ»,

дочерняя структура АФК «Систе-
ма», увеличил выручку в тре-
тьем квартале текущего года 
в 2,9 раза — до 3,5   млрд руб. 
Показатель OIBDA вырос в 3,4 ра-
за — до 1,03   млрд руб., чистая при-
быль — в 3,3 раза, до 579 млн руб. 
Динамика показателей агрохолдин-
га объясняется консолидацией но-
вых активов в сегментах «Растени-
еводство», «Молочное животновод-
ство», «Овощеводство» и «Садо-
водство», высоким урожаем в Рос-
сии и операционными улучшения-
ми. Так, в ноябре «Степь» приобрела 
предприятия в Ставропольском крае 
и Ростовской области с совокупным 
земельным банком 66 тыс. га. Таким 
образом, общий земельный банк 
АФК «Система» вырос примерно 
до 313 тыс. га. «Интерфакс»

ФАС

завершила рассмотрение 
46 дел о покупке иностранно-
го софта госучреждениями, 
все 46 тендеров на сумму бо-
лее 769 млн руб. были прове-
дены с нарушениями, сообщи-
ла глава временной комиссии Сове-
та федерации по развитию инфор-
мационного общества Людмила Бо-
кова. Постановление правитель-
ства устанавливает прямой запрет 
на закупки иностранного ПО для го-
сударственных и муниципальных 
нужд, за исключением случаев, ког-
да российские аналоги ПО отсутст-
вуют в реестре или не соответствуют 
требованиям заказчика. Учрежде-
ния и ведомства, уже купившие ино-
странное ПО на тендерах, которые 
были проведены с нарушениями, бу-
дут подвергнуты административ-
ной ответственности. При этом тор-
ги признаны состоявшимися, их ре-
зультаты оспариваться не будут. 
«РИА Новости»

МИЛЛИАРДЕР 
АЛЕКС РОВТ

через венгерскую структуру IBE-
Russia приобрел 15% в ООО 
«Медицинский центр Еле-
ны Малышевой», в число уч-
редителей которого входит веду-
щая программы «Жить здорово!» 
на «Первом канале» Елена Малы-
шева. Об этом сообщает журнал 
Vademecum со ссылкой на данные 
базы «СПАРК-Интерфакс» и ресур-
сов Opten и ceginfo.hu, содержащих 
информацию о юридических лицах 
Венгрии. По данным издания, в 2017 
году госпожа Малышева намерена 
открыть в Москве многопрофильную 
клинику на площадях поликлиники 
№129. Объем инвестиций в проект 
может составить не менее $5 млн. 
В дальнейшем компания планиру-
ет открывать клиники по франшизе. 
Господин Ровт — президент между-
народного холдинга IBE Trade Corp. 
и владелец 35 зданий в Нью-Йор-
ке, включая небоскреб 14 Wall Street. 
Олег Трутнев

правила  
игры

Польша пытается 
 снизить свою зависи-
мость от «Газпрома», 
но, как ни странно, 
для этого Варшаве мо-
жет потребоваться га-
зопровод Nord Stream 2

Борьба за лишний вес
Багажный вопрос рассорил авиакомпании

Введение «безбагажных тари-
фов» породило серьезный кон-
фликт в авиаотрасли. «Аэроф-
лот», озабоченный развитием 
своего лоукостера «Победа», на-
стаивает на исключении нормы 
бесплатного провоза на борту 
не менее 10 кг багажа. В Ассоци-
ации эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ), куда не вхо-
дит «Аэрофлот», считают, что 
норму следует сохранить. За ру-
бежом авиакомпании не обя-
заны включать в минималь-
ные тарифы бесплатный багаж. 
Но на практике многие лоукос-
теры, в отличие от «Победы», 
разрешают пассажирам вез-
ти в салоне бесплатную ручную 
кладь как минимум до 10 кг.

Вчера «Аэрофлот» выступил про-
тив активно обсуждаемой сейчас 
идеи сохранить во всех авиатари-
фах обязательную норму по провозу 
до 10 кг бесплатного багажа. По мне-
нию компании, это «не отвечает сов-
ременным тенденциям развития ми-
ровой авиации, не учитывает инте-
ресов пассажиров, которые путеше-
ствуют без багажа, но при этом опла-
чивают его перевозку».

Заявление стало ответом на пред-
ставленную на прошлой неделе пози-
цию АЭВТ, предлагавшей поправить 
законопроект, снимающий это обя-
зательство с перевозчиков (находит-
ся во втором чтении в Госдуме). Ассо-
циация предложила сохранить нор-
му минимального багажа — одно ме-
сто до 10 кг. Но компаниям предлага-
ется самостоятельно определять спо-
соб перевозки — ручная кладь в сало-
не или как сдаваемый багаж.

Сейчас нормы бесплатного прово-
за багажа, в том числе при пассажи-

ре, зависят от типа воздушного суд-
на, но не могут быть менее 10 кг на 
пассажира. Крупные авиакомпании 
(S7, «ЮТэйр», «Уральские авиалинии») 
ввели и «безбагажный тариф» — для 
конкуренции с «Победой» (лоуко-
стер «Аэрофлота»). S7 разрешает про-
возить по безбагажному тарифу руч-
ную кладь до 10 кг, а «Уральские ави-
алинии» — одно место ручной клади 
до 5 кг и одно место багажа до 10 кг. 
Но из-за нечеткости правил перевоз-

чики регулярно сталкиваются с пре-
тензиями (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября).

В «Аэрофлоте» считают, что «заяв-
ление АЭВТ нельзя рассматривать 
как консолидированную позицию» 
перевозчиков (в ассоциацию не вхо-
дят компании группы). Кроме того, 
считают в компании, «на пути раз-
вития в РФ модели лоукост-перево-
зок могут возникнуть препятствия», 
а идея АЭВТ лоббирует интересы тра-
диционных авиаперевозчиков, опа-

сающихся конкуренции с лоукосте-
рами. По подсчетам «Аэрофлота», по-
сле появления «Победы» как мини-
мум 15% российских пассажиров в 
2015 году впервые смогли полететь 
самолетом, а тарифы на направле-
ниях лоукостера упали на 20%. «Без-
багажный тариф» снизит базовую це-
ну еще на 20% (сам «Аэрофлот» его вво-
дить не собирается). Но в S7, напри-
мер, считают, что нужно сохранить 
право пассажира на провоз до 10 кг 
по минимальному тарифу, однако 
компания должна сама определять, 
где именно везти эти 10 кг — в руч-
ной клади или в багаже. Аналогично-
го мнения придерживаются и в Red 
Wings. В Минтрансе говорят, что «во-
прос требует всесторонней проработ-
ки», исходить нужно «прежде всего из 
интересов пассажиров».

PR-директор Aviasales Янис Дзенис 
отмечает, что нормы ЕС не обязывают 
авиакомпании определять в мини-
мальном тарифе норму провоза руч-
ной клади, перевозчик сам определя-
ет их, что повышает конкуренцию. 
Лоукостеры Ryanair, Vueling, Air Asia 
разрешают ручную кладь до 10 кг без 
доплаты, но определенных габари-
тов, а EasyJet вообще не ограничива-
ет вес ручной клади при условии, что 
пассажир может сам ее разместить 
на полке. Янис Дзенис добавил, что 
«основная тенденция авиамаркетин-
га связана с так называемым супер-
маркетом услуг, когда пассажир вы-
бирает компанию с подходящими 
ему услугами — платными или бес-
платными». Он отметил, что введение 
перевозчиками РФ тарифов со вклю-
ченным в цену багажом до 10 кг по-
зволило в среднем снизить цены на 
внутренних линиях на 30%.

Елизавета Кузнецова

По щитам заплатят недорого
Партнер Gallery выиграл в суде у мэрии

Суд принял сторону оператора наруж-
ной рекламы «Омис 92» в его споре со сто-
личной мэрией. Теперь партнер группы 
Gallery, одного из крупнейших участников 
рынка, сможет еще два года продавать ре-
кламу на 223 рекламных щитах в Москве. 
Компания получила эти конструкции за-
долго до аукционов 2013–2014 годов и ока-
залась в исключительном положении сре-
ди других столичных операторов наружной 
рекламы, которые платят мэрии намного 
больше.

Арбитражный суд Москвы удовлетворил иск 
ООО «Омис 92» к департаменту рекламы и СМИ 
Москвы о продлении договора на установку и экс-
плуатацию 223 рекламных щитов 3х6 м, следу-
ет из решения, опубликованного 22 ноября. Ра-

нее чиновники планировали снести эти реклам-
ные конструкции: еще в июле истекал срок дейст-
вовавшего между сторонами с 2011 года мирово-
го соглашения. Представитель департамента тог-
да сообщал 

”
Ъ“, что щиты «будут демонтированы 

в порядке, предусмотренном законодательством».
Рекламные щиты «Омис 92» давно находятся в 

спорной ситуации. Компания начала судиться за 
арендные платежи со столичными чиновниками 
еще при мэре Юрии Лужкове. Диалог завершился 
в 2011 году мировым соглашением, по которому 
оператор получил пятилетний контракт на разме-
щение конструкций. Участники рынка предпола-
гают, что примерно в то же время «Омис 92» была 
продана одному из крупных участников рынка — 
компании Gallery. Представитель Gallery эту ин-
формацию не комментирует.

При этом, по мнению участников рынка, 
«Омис 92» находится в относительно выгодном по-
ложении: компания может продавать рекламу по 
старым ценам, установившимся до того момента, 
как рекламные щиты в Москве стали распреде-
ляться через аукционы. В Москве первые же торги 
2013 года кардинально изменили ситуацию в на-
ружной рекламе. Инвентарь поделили между со-
бой семь операторов, которые превысили старто-
вую цену на щиты с 22 млрд до 75 млрд руб. за де-
сять лет. В том числе Gallery приобрела 760 щитов 
за 13,5 млрд руб., получив кредит в Сбербанке. По 
старым условиям эксплуатация щитов обходится 
«в разы дешевле», констатирует один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на рынке.

деловые новости  — с10

Сбербанк защитится онлайн
Он нашел программное решение проблемы кибермошенничества

«Сбербанк Онлайн», которым 
пользуются более 30 млн кли-
ентов Сбербанка, в ближайшее 
время закроет одну из лазеек 
для мошенников. Банк при-
обрел уже протестированное 
рядом игроков программное 
решение, которое защитит сис-
тему от вирусов. Потери от дан-
ного вида атак Сбербанк не рас-
крывает, однако известно, что 
проблема актуальная — число 
хищений с помощью вирусов 
в Сбербанке ежемесячно растет 
на 2,9%. Затраты на новинку не-
велики — 45 млн руб. в год, впро-
чем, эксперты сомневаются, что 
это решение закроет все пробе-
лы в безопасности крупнейшего 
банка, который усиленно разви-
вает удаленные каналы обслу-
живания.

Для защиты клиентов, использую-
щих «Сбербанк Онлайн» и «Сбербанк 
Бизнес Онлайн», от хищений с помо-
щью вредоносного ПО Сбербанк бу-
дет использовать решение Secure 
Bank, разработанное Group-IB, рас-
сказали участники рынка. Это про-
грамма, которая может отследить на-
личие вируса на компьютере клиен-
та и не пропустить сомнительную 
трансакцию. Сумма годового кон-
тракта на поставку Secure Bank соста-

вила 45 млн руб. в год. В Group-IB под-
твердили заключение соглашения со 
Сбербанком, отказавшись комменти-
ровать детали сотрудничества. В Сбер-
банке факт сотрудничества с Group-IB, 
а также вопросы потерь от хищений 
с помощью вирусов в «Сбербанк Он-
лайн» не комментируют. Собеседник 

”
Ъ“ в Сбербанке подтвердил заключе-

ние контракта с Group-IB.
Неудивительно, что Сбербанк, ак-

тивно переводящий клиентов в уда-
ленные каналы обслуживания и объ-
явивший борьбу киберпреступности 
на высшем уровне, не комментиру-
ет приобретение дополнительной за-
щиты. «Если бы 

”
Сбербанк Онлайн“ 

был абсолютно безопасен и инци-
дентов бы не было, то и покупать до-
полнительную защиту от вирусов не 
пришлось бы,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к банку.— Учитывая ог-

ромную клиентскую базу Сбербан-
ка, даже информация о малейшей 
лазейке может вызвать панику, даже 
если эта лазейка скоро будет закры-
та». На сайте самого Сбербанка ука-
зано, что системой его онлайн-бан-
ка пользуются 30 млн физлиц, еще 
18 млн используют мобильное при-
ложение, 1 млн компаний зареги-
стрированы в «Сбербанк Бизнес Он-
лайн». Новое решение призвано за-
щитить средства этих лиц.

Хотя детальные данные о хище-
ниях через «Сбербанк Онлайн» 

”
Ъ“ в 

банке не предоставили, общая стати-
стика потерь банка от кибермошен-
ников есть. На Национальном пла-
тежном форуме в ноябре представи-
тель Сбербанка указывал, что в прош-
лом году было зафиксировано 80 тыс. 
инцидентов несанкционированно-
го списания денежных средств кли-
ентов. Убытки Сбербанка от несанк-
ционированных списаний за год вы-
росли в 2,7 раза и составили 1,1 млрд 
руб. Количество хищений с помощью 
вирусов ежемесячно растет на 2,9%, 
отмечал представитель банка. По дан-
ным Group-IB, за период с июля 2015 
по апрель 2016 года средняя сумма 
хищения в интернет-банкинге в сред-
нем по России у юрлиц — около 6 млн 
руб., у физлиц — 51 тыс. руб.

Преступные группировки, зани-
мающиеся списанием средств через 
интернет-банкинг, используют виру-
сы типа троян. «Вирусы распространя-
ются в большинстве случаев через по-
пулярные сайты. Именно там и про-
исходит заражение,— рассказывает 
гендиректор компании Group-IB Илья 
Сачков.— Далее вирус формирует по-
ручение на перечисление денежных 
средств и производит списание, ког-
да клиент банка проводит любой пла-
теж онлайн. При этом у пользователя 

на экране платеж отображается кор-
ректно, а на самом деле вирус произ-
водит подмену платежа». Приобретен-
ное Сбербанком приложение позво-
ляет выявить опасный вирус и авто-
матически уведомить банк, который 
может приостановить трансакцию до 
выяснения всех обстоятельств.

Сбербанк, несмотря на свою актив-
ную виртуализацию, оказался не пер-
вым банком, который внедрил Secure 
Bank. На данный момент этот продукт 
уже используется в «Открытии» и Аль-
фа-банке, тестируется Росевробан-
ком. И хотя продукт уже прошел опре-
деленную проверку рынком, экспер-
ты призывают не слишком полагать-
ся исключительно на него. «Далеко не 
все трояны проявляют аномальную 
активность и могут быть обнаруже-
ны,— рассуждает руководитель рабо-
чей группы 

”
Защита информации и 

безопасность инфраструктуры в пла-
тежных системах“ НП НПС Александр 
Виноградов.— Так что я бы не стал пе-
реоценивать эффективность данного 
решения». С этим мнением соглаша-
ется источник 

”
Ъ“ в одном из банков, 

знакомых с программой Secure Bank. 
По его словам, пока продукт достаточ-
но сырой и в настоящее время не мо-
жет обеспечить надлежащую защиту 
без серьезной доработки.

Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Пока Минфин ищет способ 
 оставить на аудиторском рынке 
лишь одну саморегулируемую ор-
ганизацию (СРО), рынок приспо-
сабливается к новой реальности. 
В условиях грядущей смены регу-
лятора с Минфина на ЦБ аудито-
ры оставили попытки оператив-
но слиться в одну СРО и возобно-
вили борьбу друг с другом. Глав-
ная задача — войти в 2017 год 
с необходимым числом членов, 
решили СРО, отложив глобаль-
ные вопросы на потом.

Вчера Минфин опубликовал оче-
редные данные о количестве членов 
СРО на аудиторском рынке. Согласно 
им, по состоянию на 28 ноября в РСА 
(образован из СРО РКА и МоАП) состоя-
ло 1897 аудиторских компаний, в ААС 
(образована на базе ААС, АПР и ИПАР) 
— 1742 компании. Таким образом, по-
ка обе СРО не соответствуют требова-
ниям по минимальному числу членов 
— 2 тыс. компаний,— которые вступят 
в силу с 1 января 2017 года. Шансы вы-
полнить требования есть, переход 
участников из вошедших в них органи-
заций не завершен. Всего, по данным 
Минфина, в реестре аудиторских орга-
низаций значатся 4348 компаний.

Процесс создания объединенной 
СРО РСА начался в прошлом году, АСС 
— осенью текущего года. Объединение 
могло бы идти быстрее, если бы неопре-
деленность в ряды аудиторов не внес их 
регулятор Минфин. 14 ноября министр 
финансов Антон Силуанов заявил, что 
на аудиторском рынке должна остаться 

одна СРО. Сроков воплощения в жизнь 
идеи Минфина названо не было. Впро-
чем, аудиторы восприняли заявления 
министра как призыв к действию. Две 
группировки, еще активно воевавшие 
за членов, приступили к разработке 
планов объединения в единую СРО. По 
сути, они сводились к двум сценариям 
по присоединению всех аудиторов к на-
иболее крупной СРО или объединению 
пяти СРО в одну независимую. На пер-
вом варианте настаивали представите-
ли ААС, на втором — РСА. Впрочем, сто-
роны так и не пришли к единому мне-
нию и в результате решили продолжить 
ранее начатые процессы формирова-
ния на рынке двух СРО.

Формально заявлений даже минис-
тра финансов недостаточно для того, 

чтобы оставить на рынке лишь одну 
СРО, для этого необходимы поправки к 
законодательству, говорит глава ААС 
Ольга Носова. Но очевидно, что до кон-
ца года подготовить и принять поправ-
ки не успеют, значит, войти в 2017 год 
смогут СРО, у которых будет по 2 тыс. 
компаний, добавляет глава СРО РКА 
Александр Руф. Официальные коммен-
тарии Минфина также не внушают 
опасений. «В настоящее время ведется 
поиск путей повышения результатив-
ности надзорной деятельности в дан-
ной сфере»,— заявили 

”
Ъ“ в Минфине. 

«Минфин вполне может внести по-
правки в закон 

”
Об аудиторской дея-

тельности“, с помощью которых до-
биться объединения в одну СРО, на-
пример, примитивно, увеличив требо-
вание к минимальному числу членов в 
СРО или изменив другие требования, 
например по числу штатных аудито-
ров в компании»,— говорит вице-пре-
зидент ФБК Алексей Терехов.

Впрочем, жизнь аудиторов уже в 
ближайшем будущем может изменить-
ся радикально. Если раньше планиро-
валось, что к Минфину в регулирова-
нии рынка присоединится ЦБ, то сей-
час наиболее вероятно, что Банк Рос-
сии станет единственным регулято-
ром. «Был промежуточный вариант 
предоставить такие полномочия ЦБ 
только в отношении тех организаций, 
которые аудируют кредитные органи-
зации, то есть финансовый рынок,— 
заявил вчера первый вице-премьер 
Игорь Шувалов.— Я думаю, что надо 
переходить… к полному контролю ау-

диторских организаций со стороны 
ЦБ. Это правильно». В ЦБ не комменти-
руют заявления господина Шувалова и 
свою позицию относительно саморегу-
лирования на рынке аудита. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в ЦБ отметил, что в целом идея 

Минфина об одной СРО логична и ЦБ 
принципиально не возражает против 
этого. «Впрочем, сначала надо полу-
чить полномочия, а потом решать судь-
бу рынка»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

В результате за месяц до вступления 
новых требований по числу членов ау-
диторских СРО неопределенность на 
этом рынке существенно усилилась. 
«Сначала не было понятно, когда и как 
Минфин планирует оставить на рынке 
одну СРО, теперь же непонятно, будет 
ли это вообще планировать Минфин 
или уже ЦБ»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

из компании, входящей в «большую 
четверку» аудиторов. В такой ситуации 
СРО усилили борьбу за членов. Напри-
мер, новоиспеченные члены РСА — ау-
диторские компании «большой четвер-
ки» — пообещали будущим членам 
этой СРО всяческую поддержку при пе-
реходе на международные стандарты 
аудита, которые вводятся в России с 
2017 года. Соответствующее письмо от 
лица компании «Эрнст энд Янг» (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“) в ближайшее время 

получат аудиторы. По мнению участни-
ков рынка, это довольно сильный ход 
со стороны РСА, поскольку переход на 
международные стандарты — реаль-
ная проблема для небольших компа-
ний, на которые ориентируется ААС.

Вероника Горячева

Аудиторы готовятся к ЦБ
Регуляторные перемены тормозят консолидацию рынка

контекст  

БАНКИ

Акционеры  
помогут «Пересвету»

Банк «Пересвет» опубликовал вчера изменения 
к своему уставу, дающие право акционерам ему 
помогать. «Акционеры на основании договора 
с банком имеют право в целях финансирования 

и поддержания деятельности банка в любое 
время вносить в имущество банка безвозмезд-
ные вклады в денежной или иной форме, кото-
рые не увеличивают уставный капитал банка 
и не изменяют номинальную стоимость ак-
ций»,— говорится в документе. При этом до сих 
пор не достигнуты договоренности о спасении 
банка с его крупнейшими кредиторами, среди 
которых «Русгидро» и «Интер РАО». С 21 октя-
бря в банке «Пересвет» введены временная ад-
министрация ЦБ и мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов. Регулятор до сих 
пор ищет варианты его финансового оздоров-
ления. Крупнейшими акционерами банка явля-
ются Русская православная церковь (49,71%) 
и Торгово-промышленная палата (24,36%). 
Reuters, «Интерфакс»; отдел финансов

ЦИТАТА

Сегодня у нас достаточно много 
таких саморегулируемых органи-
заций аудиторов. Мы считаем 
 необходимым унифицировать 
их количество, сделать одну са-
морегулируемую организацию, 
которой можно соответствующие 
требования предъявлять
— Антон Силуанов,
министр финансов, 14 ноября 2016 года

Приближение исторического 
 заседания ОПЕК повышает на-
пряжение на рынке нефти. По-
следние противоречивые заяв-
ления представителей Саудов-
ской Аравии и Ирака в отноше-
нии планов по заморозке добы-
чи спровоцировали активную 
игру спекулянтов.

Новая неделя на европейском 
рынке нефти началась с игры на по-
нижение. В самом начале дня, по 
данным агентства Reuters, стоимость 
январского контракта на поставку 
нефти Brent опустилась до отметки 
$46,25 за баррель, что на 2% ниже зна-
чений закрытия пятницы. Около 
2,5% потеряла в цене Brent и россий-
ская Urals на спот-рынке, стоимость 
которых опустилась до отметок $44,4 
и $44,15 за баррель соответственно. 
За неполные два дня цены на евро-
пейские сорта нефти снизились на 
4,5–5,2%.

Снижение нефтяных котировок 
началось в пятницу после сообщени-
ями о том, что Саудовская Аравия 
вышла из переговоров ОПЕК с Росси-
ей. Эта новость повысила неопреде-
ленность в вопросе успешности на-
меченных на среду переговоров кар-
теля по вопросу заморозки добычи. 
Добавил неопределенности министр 
энергетики Саудовской Аравии Ха-
лид аль-Фалих, который в минувшие 
выходные заявил, что рынок нефти 
сам найдет баланс в 2017 году, даже 
если нефтедобывающие страны не 
будут вмешиваться в его работу, и по-
этому сохранение производства на 
текущем уровне может быть оправ-
данно. «Все положительные сигналы 
о готовности к соглашению были в 
одночасье перечеркнуты министром 
нефти Саудовской Аравии в прош-
лую субботу: чиновник заявил о го-
товности страны сохранить выжида-
тельную позицию до восстановления 
спроса на сырье»,— отмечают анали-
тики Росбанка.

Впрочем, после полудня настрое-
ние инвесторов улучшилось. В ре-
зультате котировки ближайшего кон-
тракта на поставку Brent поднялись 
до $48,75 за баррель, что на 3,5% выше 
закрытия пятницы. На спот-рынке 
цены на Brent и Urals поднялись к от-
меткам $46,4 и $45,8 за баррель соот-
ветственно, что на 1,3% выше закры-
тия предыдущего дня. По словам ана-
литика «Альфа-Капитала» Андрея 
Шенка, развороту котировок способ-
ствовало заявление представителя 
Ирака о готовности поддержать согла-
шение. Багдад обязуется сотрудни-
чать с ОПЕК в достижении договорен-
ностей, которые будут приемлемы 
для всех членов организации, заявил 
в понедельник министр нефти стра-
ны Джаббар аль-Лаиби. «Сейчас будет 
идти торг вокруг условий договора, 
поэтому количество подобных ново-
стей, имеющих как позитивный, так 
и негативный окрас, в преддверии за-
седания будет только расти»,— отме-
чает господин Шенк.

Колебания цен на нефть наложили 
свой отпечаток на курс российской 
валюты относительно ведущих миро-
вых валют. Если в первой половине 
дня курс доллара на Московской бир-
ж е  п од н и м а л с я  д о  от м ет к и 
65,22 руб./$, то по итогам торгов соста-
вил 64,86 руб./$, что на 2 коп. ниже за-
крытия пятницы. Курс евро подни-
мался до 69,50 руб./€, однако закрыл-
ся на отметке 68,64 руб./€, потеряв 
13 коп. относительно закрытия пре-
дыдущего дня. «Восстановление неф-
тяных цен и повышенный спрос на 
рублевую ликвидность на фоне завер-
шающегося налогового периода ока-
зали поддержку рублю»,— отмечает 
ведущий аналитик Нордеа-банка Де-
нис Давыдов. По его словам, до огла-
шения итогов заседания ОПЕК вола-
тильность на нефтяном рынке сохра-
нится, а курс рубля к доллару будет ко-
лебаться в диапазоне 64–66 руб./$.

Виталий Гайдаев

Нефть следит за словами
Инвесторы пытаются угадать  
исход встречи стран ОПЕК

Банк «Российский капитал» полу-
чит остаток от программы ОФЗ, 
около 900 млн руб., которые пред-
назначались Азиатско-Тихоокеан-
скому банку (АТБ). На этом про-
грамму докапитализации россий-
ских банков объемом 1 трлн руб. 
можно считать полностью исчер-
панной. Но хотя «Российский ка-
питал» получит по этой програм-
ме в два раза больше средств, чем 
планировалась изначально,— 
19,8 млрд руб., на непрофильную 
санацию девелопера СУ-155 ему 
необходимо еще столько же.

О том, что банку «Российский капи-
тал» увеличат капитал еще на 875 млн 
руб., 

”
Ъ“ рассказали источники, знако-

мые с обсуждением. «От 1 трлн руб., 
выделенного в 2015 году на поддер-
жку банковского сектора, нераспреде-
ленной осталась сумма 875 млн руб., 
которая была предварительно одобре-
на Азиатско-Тихоокеанскому банку в 
рамках второго этапа докапитализа-
ции региональных банков,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Посколь-

ку АТБ — единственный из пяти реги-
ональных банков, чью заявку не согла-
совал регулятор, то в конце октября он 
сам отозвал заявку на участие в про-
грамме». В АТБ вчера сообщили, что от-
казались от получения ОФЗ по причи-
не жестких требований к банкам-
участникам и потому, что условия про-
граммы «экономически неоправдан-
ны». В АСВ не ответили по существу.

• Это второй случай за время 
 действия программы, когда банк, 
включенный в список по формально-
му критерию — размеру капитала, 
в итоге не был одобрен ЦБ. Впервые 
подобная ситуация произошла с бан-
ком «Югра», который тоже отозвал 
заявку на участие, не получив одобре-
ния ЦБ. 9,9 млрд руб., не выданные 
«Югре», также получит «Российский 
капитал».

С учетом этой суммы фактически 
весь триллион рублей будет распреде-
лен между 34 российскими банками. 
Из них «Российскому капиталу» доста-
нется 19,8 млрд руб. (с учетом послед-
них поступлений), хотя это единствен-
ный банк, объем докапитализации ко-
торого никак не зависит от размера его 
капитала. У всех остальных банков го-
споддержка не может превышать 25% 
капитала, а у «Российского капитала» 
эти показатели фактически совпадают 
— на 1 января 2015 года собственные 
средства банка, согласно отчетности, 

составляли 21,45 млрд руб. Такая мас-
штабная господдержка аргументиро-
вана огромной «дырой» в девелопер-
ской компании СУ-155, которую «Рос-
сийский капитал» санирует с осени 
2015 года. Однако считается, что даже с 
учетом дополнительно получаемых 
ОФЗ банку необходимо еще около 
20 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 10 октября).

При этом активная капитализация 
«Российского капитала» в рамках го-

спрограммы ОФЗ происходит на фоне 
грядущих изменений в его судьбе. В 
обозримой перспективе АСВ — выйти 
из капитала банка: на этом категорич-
но настаивает ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 21 октября). 

Потенциальный его приобретатель — 
Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию. По информации 

”
Ъ“, в 

правительстве уже второй месяц ведет-
ся дискуссия о схеме и параметрах пе-
редачи «Российского капитала». «Клю-
чевой вопрос — в оценке актива,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Банк получил 12 млрд руб. на оздоров-

ление в 2009 году, и эти средства госу-
дарству никто не возвращал. Понятно, 
что надо дорезервировать значитель-
ную часть портфеля, и вопрос в том, 
как это отразить в стоимости банка».

Даже по российской отчетности 
«Российского капитала» (отражает толь-
ко просроченную часть, а не весь про-
блемный кредит) уровень просрочен-
ной задолженности на 1 ноября 2016 
года составил 24%. «Таким образом, по-
чти четверть кредитного портфеля — 
около 45 млрд руб.— представлено не-
работающими активами,— указывает 
старший аналитик 

”
Эксперт РА“ Павел 

Жолобов.— При этом сформирован-
ные резервы на возможные потери со-
ставили лишь 17 млрд руб. В связи с 
этим, учитывая значительный потен-
циал для доформирования резервов, в 
объеме, сопоставимом с 80% собствен-
ных средств банка, и его динамику, 
сложно ожидать, что он может быть 
оценен более чем в 15% капитала (по от-
четности по РСБУ капитал банка соста-
вил 35 млрд руб.)». С учетом же текуще-
го слабого спроса на банковские акти-
вы найти рыночного покупателя, кото-
рый заплатит значимую сумму за бан-
ковский актив со столь серьезными 
проблемами, будет крайне сложно, до-
бавляет он. «Поэтому 15% от капитала 
может быть лишь ориентиром для оп-
ределения нерыночной цены переда-
чи актива от одной госструктуры к дру-
гой»,— считает господин Жолобов.

Юлия Локшина

Остатки ОФЗ уйдут в «Российский капитал» 
Полученных средств банку не хватит на санацию СУ-155

19,8 миллиарда рублей составит 
общая сумма докапитализации «Российско-
го капитала» в рамках госпрограммы ОФЗ 
после получения им невостребованных 
средств Азиатско-Тихоокеанского банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ФАС отложила рассмотрение дела 
против СИБУРа и «Газпром Газэнер-
госети», которые, по ее мнению, за-
вышали цены на сжиженный угле-
водородный газ (СУГ). Компании 
пытаются снять претензии регуля-
тора в добровольном порядке: так, 
СИБУР последним из крупных ком-
паний стал торговать СУГ на бирже 
СПбМТСБ.

ФАС перенесла на 9 декабря рассмотре-
ние дела в отношении «СИБУР Холдинга» 
и структуры «Газпрома» АО «Газпром Газэ-
нергосеть». Служба подозревает их в уста-
новлении монопольно высокой цены на 
сжиженный углеводородный газ. По мне-
нию регулятора, компании изымали товар 
из обращения с мая по сентябрь 2016 года, 
поддерживая высокую цену, в том числе на 
бирже. По данным СПбМТСБ, с начала мая 
цены на СУГ выросли практически втрое, и 
на 16 сентября национальный индекс бир-
жевых цен на СУГ (отражает среднюю стои-
мость СУГ на внутреннем рынке РФ) соста-
вил 22,827 тыс. руб. за тонну, внебиржевых 
цен — 19,551 тыс. руб. за тонну.

Однако ФАС уже видит «изменение по-
ведения компаний на рынке», заявил 

”
Ъ“ 

начальник профильного управления служ-

бы Дмитрий Махонин. В частности, СИБУР 
— единственный из крупных поставщи-
ков СУГ торговавший только на Москов-
ской энергетической бирже — 25 ноября 
вышел на СПбМТСБ. «В дальнейшем компа-
ния планирует развитие торговли СУГ так-
же на данной площадке»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

СИБУРе, добавив, что это будет способство-
вать достижению показателей совместного 
приказа ФАС и Минэнерго (требует от круп-
нейших производителей продавать на бир-
же не менее 5% от производства). В СИБУРе 
также ожидают увеличения ликвидности 
торгов, что будет «способствовать репре-
зентативности ценовых индикаторов бир-
жи на данный товар». В «Газпром Газэнерго-
сети» отметили, что «продолжают конструк-
тивный диалог с ФАС».

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, что 

в перспективе можно ожидать сезонно-
го снижения цены на СУГ. «Но под Новый 
год, когда многие отправляются на кани-
кулы, спрос редко сильно падает, так как 
все запасают СУГ впрок на январь»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. К тому же, добавля-

ет он, трейдеры не заинтересованы в паде-
нии цен, и распространение биржевых ме-
ханизмов не означает их автоматического 
снижения. Другой собеседник 

”
Ъ“ отмеча-

ет, что сейчас государству важны любые по-
ступления в бюджет, так что ФАС и другие 
ведомства проводят много проверок, над-
еясь получить с компаний штрафы.

Вячеслав Мищенко из Argus Media со-
гласен, что единый ценовой индикатор на 
рынке СУГ, который был бы принят всеми 
участниками, до сих пор не сформирован. 
По его мнению, на российских биржах для 
этого недостаточно ликвидности. К тому же 
рынок пока неоднороден, так как разделен 
на три сектора: промышленные СУГ, по-
ставки для населения, которые только не-
давно перестали быть регулируемыми, и 
продажи СУГ в качестве моторного топли-
ва. Так что основным фактором влияния на 
внутренний рынок пока остаются цены и 
объемы поставок на экспорт. В частности, 
в последнее время стоимость СУГ повыша-
лась в связи с высоким спросом на сырье на 
высокомаржинальном украинском рынке. 
Партнер Orient Partners Илья Федотов отме-
чает, что логично, что компании, которым 
грозит штраф и предписания со стороны 
ФАС, пытаются показать, что они готовы 
исправить нарушения. Но не факт, что эти 
действия окажутся достаточными с точки 
зрения регулятора.

Ольга Мордюшенко

СИБУР завели на биржу
Компания стала торговать газом на СПбМТСБ под давлением регулятора

Минтранс предлагает сформировать в со-
здающемся Совете рынка транспортных 
услуг на железнодорожном транспорте 
 отдельную палату портов. Стивидоры по-
лучат либо столько же голосов в органах 
управления, сколько другие палаты, либо 
только половину. Железнодорожники при 
этом считают, что включение портовиков 
— это правильно, но над выделением им 
отдельной палаты стоит еще подумать.

Минтранс изменил предложения по структу-
ре Совета рынка транспортных услуг на желез-
нодорожном транспорте, следует из презента-
ции, разосланной к заседанию межведомствен-
ной рабочей группы (есть у 

”
Ъ“). Оно должно бы-

ло пройти вчера, но было перенесено. В новой 
версии к трем утвержденным уже палатам пред-
лагается добавить еще и палату портов.

Создание совета рынка как органа, объеди-
няющего всех участников отрасли, в начале го-
да инициировала ФАС, в мае вице-премьер Ар-
кадий Дворкович поддержал идею. Концепцию 
структуры совета в октябре подготовил Мин-
транс (см. 

”
Ъ“ от 31 октября). Предлагалось со-

здать три палаты — потребителей услуг (грузоот-
правители и грузополучатели), производителей 
услуг (владельцы инфраструктуры и перевозчи-
ки) и операторов (сюда должны войти экспеди-
торы, стивидоры и сервисные компании). Пала-
ты должны формироваться по принципу удель-
ного веса в сегменте рынка: потребители — по 
доле груза в объеме перевозок, операторы — по 
размеру парка. В наблюдательный совет включа-
ются по шесть членов от каждой палаты и шесть 
представителей госорганов.

Палате портов предлагается дать либо три го-
лоса в набсовете (тогда число представителей го-
сорганов сокращается до трех), либо шесть. Па-
лата также формируется по принципу удельно-
го веса в грузообороте, в ней будет четыре коми-
тета — по Дальневосточному, Балтийскому, Ар-
ктическому и Азово-Черноморскому бассейнам. 
В набсовет войдут по два члена от Дальневосточ-
ного и Балтийского бассейнов (30,8% и 34,5% в 
объеме перевалки в 2015 году соответственно) и 
по одному — от Азово-Черноморского (26,3%) и 
Арктического (8,4%).

Наиболее крупные терминалы, которые могут 
быть представлены в палате,— «Восточный порт» 
и «Дальтрансуголь» от Дальневосточного бассей-
на (8,4% и 6,7% в общей перевалке), «Усть-Луга Ойл» 
(8,1%), «Ростерминалуголь» (5,4%) и «РПК-Высоцк-
ЛУКОЙЛ-II» (3,6%) от Балтийского, НМТП и «Транс-
нефть-Терминал» от Азово-Черноморского (5,2% и 
3,3%), Мурманский морской торговый порт (5,1%) 
— от Арктического бассейна. Получить оператив-
ный комментарий от стивидоров не удалось, при-
чем в ряде компаний отметили, что незнакомы 
с концепцией палаты портов. В ОАО РЖД гово-
рят, что поддерживают любые предложения, на-
правленные на повышение эффективности вза-
имодействия участников рынка. «Порты играют 
важную роль в качестве грузополучателей во мно-
гих экспортных поставках,— отмечают в монопо-
лии,— кроме того, от качества работы стивидо-
ров во многом зависит скорость обслуживания 
при грузовой перевозке». Вопрос о создании пала-
ты портов «нужно обсуждать», считают в ОАО РЖД.

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, что совет 

рынка — это объединение производителей и 
потребителей услуг и порты — это крупнейшие 
грузополучатели (более 50% грузов, перевози-
мых ОАО РЖД). По его словам, создать для пор-
тов палату предложил на последнем совещании 
заместитель главы Минтранса Алексей Цыде-
нов. Если порты будут представлены в совете, то 
больше вероятности найти качественные реше-
ния по взаимодействию железной дороги и сти-
видоров, подчеркивает собеседник 

”
Ъ“.

В классическом варианте в совете рынка 
должны быть только железнодорожники, го-
ворит гендиректор Института исследования 
проблем железнодорожного транспорта Павел 
Иванкин, но от портов зависит ритмичность ра-
боты железной дороги. «Поэтому участие портов 
целесообразно, но выделять их в отдельную па-
лату неправильно,— полагает он,— иначе это 
приведет к созданию совета рынка по всем ви-
дам транспорта». По мнению эксперта, совет 
должен начать работать как железнодорожный, 
и на втором этапе надо определить, какой статус 
в нем могут иметь порты.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

К вокзалам пристроят  
палату портов
Совет железнодорожного рынка расширят для стивидоров

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

Evraz оценил «Евраз НМТП» в 4,5–5 EBITDA, 
то есть в $275–300 млн. Один из претенден-
тов считает объективной оценкой порта 
$261 млн, но, по его словам, поступающие 
предложения в среднем выше $290 млн. На 
данный момент, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

есть почти десяток претендентов на актив. 
Это экс-губернатор Приморья Сергей Дарь-
кин, экс-совладелец Evraz Александр Кату-
нин (его дочь Мария — основной владелец 
Владивостокского морского рыбного пор-
та), совладелец «Новапорта» Роман Троцен-
ко, группа «Сумма» Зиявудина Магомедова, 

«Кузбассразрезуголь», Global Ports, ГК «Де-
ло» Сергея Шишкарева, а также компании 
из КНР и Казахстана. Основной фактор при-
влекательности — готовность Evraz заклю-
чить с портом долгосрочный отгрузочный 
контракт на условиях take-or-pay на 5 млн 
тонн угля и 5 млн тонн металлопродукции, 
говорит источник 

”
Ъ“. В группе «Сумма» 

”
Ъ“ 

подтвердили подачу заявки, сообщив, что 
речь идет о стратегическом для группы ре-
гионе. Роман Троценко на вопрос об инте-
ресе к активу ответил 

”
Ъ“, что «все возмож-

но». С остальными предполагаемыми пре-
тендентами связаться не удалось. Актив ин-
тересный, говорит один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке, но Evraz «заломил цену».

Надежда Малышева из PortNews гово-
рит, что, несмотря на большое количест-
во компаний, интересующихся активом, 
в действительности спрос на него может 
быть ниже. «Евраз НМТП» имеет неболь-
шие глубины, находится в черте города, 
что создает социально-экологические про-
блемы, замечает она. Кроме того, загрузка 
транспортного узла Восточный—Находка 
крайне высока в силу развития термина-
лов в порту Восточный, отмечает эксперт. В 
итоге, по ее словам, цена сделки может ока-
заться гораздо ниже оценки.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

Evraz готов сдать Находку
с1
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Как выяснил 
”
Ъ“, ТЦ Columbus 

на юге Москвы может достать-
ся совладельцу группы ПИК 
Сергею Гордееву. Сейчас объект 
находится в залоге у Газпро-
мбанка по проблемному креди-
ту на $350 млн. Поиск покупате-
ля на Columbus длится уже год, 
но из-за завышенной цены пре-
дыдущие кандидаты не согла-
шались на сделку.

О том, что в переговорах о покуп-
ке московского ТЦ Columbus (Киро-
воградская улица, 13а) участвует Сер-
гей Гордеев, 

”
Ъ“ рассказали два 

участника рынка недвижимости. 
Еще один источник слышал, что 
сделка находится в высокой стадии 
готовности и может быть закрыта до 
конца года. Господин Гордеев не от-
ветил на запрос 

”
Ъ“.

Columbus, занимающий площадь 
277 тыс. кв. м, открылся зимой 2015 
года, но на продажу был выставлен 
еще прошлогодней осенью. Собст-
венником ТЦ является ООО «Мирс», 
конечными бенефициарами которо-
го считаются бывший депутат Госду-
мы Ильдар Самиев и его партнер, вла-
делец торгового центра «Армада» Со-
ломон Манаширов. Кредит на строи-
тельство Columbus в размере около 
$350 млн выдавал Газпромбанк под 
залог готового объекта. По данным 
источников 

”
Ъ“, в июле этого года об-

служивание долга «Мирса» шло с пе-
ребоями, в связи с чем кредитор соби-
рался взыскать залог с должника че-
рез суд. В картотеке Арбитражного су-
да Москвы, впрочем, соответствую-
щего иска не зарегистрировано. 

В Газпромбанке на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили. Гендиректор «Мирса» Юрий 
Малышков говорит, что переговоры с 
кредитором по вопросу урегулирова-
ния задолженности продолжаются. 
«Информации о том, что в этом про-
цессе участвует Сергей Гордеев, у меня 
нет»,— сказал господин Малышков.

• Сергей Гордеев — владелец 29,9% 
группы ПИК, которая в сентябре 
приобрела у Александра Ручьева од-

ного из крупнейших застройщи-
ков Московского региона — ГК «Мор-
тон». Среди других крупных ак-
тивов господина Гордеева есть ку-
пленный им в 2013 году ТЦ «Ривье-
ра» (нынешнее название River Mall, 
258 тыс. кв. м) на бывшей терри-
тории ЗИЛа. Этот объект девело-
пер достроил, но от развития дру-
гих проектов в сфере коммерческой 
недвижимости отказался. Так, в ию-
не 2015 года стало известно о том, 
что он продал группе «Сафмар» (ра-
нее БИН) ОАО «ТД 

”
Ясенево“», владею-

щее четырьмя универмагами и дву-
мя ТЦ. Сделка оценивалась в 11,5–
16,5 млрд руб. Весной этого года поя-
вилась информация о том, что Сер-
гей Гордеев заморозил строительст-
во ТЦ «Ярославка Молл» на Ярослав-
ском шоссе, начал переоформлять 
документы на площадку под стро-
ительство жилья и выставил ее 
на продажу (см. 

”
Ъ“ от 25 марта).

Директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank 
Александр Обуховский включает 
Columbus в топ-5 лучших ТЦ Мо-
сквы. Директор отдела торговых 
помещений CBRE Марина Мала-
хатько оценивает потенциал роста 
его торгового оборота на 1 кв. м в 
25–30% в ближайшие два года. «Сей-

час этот показатель находится на 
уровне 180–210 тыс. руб. на сдан-
ный квадратный метр без НДС»,— 
подсчитала она.

Приобретением Columbus ранее 
интересовались Morgan Stanley и 
структуры Года Нисанова и Зараха 
Илиева. По словам источника 

”
Ъ“, 

переговоры шли тяжело, так как соб-
ственник хотел выручить за ТЦ бо-
лее $700 млн. Между тем партнер 
Capital Global Partners Светлана Кара 
считает справедливой оценку объек-
та в $550 млн. Теперь, по мнению со-
беседника 

”
Ъ“, объект может до-

статься новому собственнику за го-
раздо меньшие деньги, так как в 
сделке заинтересован кредитор.

Начальник отдела исследований 
компании JLL Владимир Пантюшин 
говорит, что в этом году в структуре 
инвестиционных сделок с недвижи-
мостью преобладают разные вариан-
ты реструктуризации долгов, в том 
числе за счет смены собственников 
объекта — «в объеме инвестиций за 
первые три квартала 2016 года доля 
таких сделок превысила 50%». Об-
щий объем инвестиционных сделок 
на российском рынке коммерческой 
недвижимости за три квартала этого 
года составил около $3 млрд.

Екатерина Геращенко
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Из-за уменьшения количества и 
подорожания инвентаря цены на на-
ружную рекламу сильно взлетели, а 
спрос из-за наступившего в 2014 го-
ду экономического кризиса, наобо-
рот, сократился. Эти обстоятельства 
усложнили положение победителей 
торгов, которые с трудом осиливали 
ежегодные платежи. Так, оператор 
«Никэ» обанкротился и ушел с рын-
ка, а «Олимп» не сумел вовремя рас-
считаться, судился с департаментом 
и заключил с ним мировое соглаше-
ние в ноябре, но к этому времени су-
щественную часть его щитов уже де-
монтировали.

Решение суда дает «Омис 92» право 
распоряжаться щитами еще два года 
— до ноября 2018-го. Суд встал на сто-
рону компании, посчитав, что мэрия 
не всегда исполняла условия мирово-
го соглашения, как следует из текста 
решения: профильный департамент 
обязался выдавать разрешения на 
установку рекламных конструкций, 

но делал это «со значительным превы-
шением срока», из-за чего «Омис» не 
мог использовать рекламные места. В 
итоге все 220 рекламных конструк-
ций не могли эксплуатироваться в те-
чение 826 дней, чего департамент не 
опроверг в суде. «Омис 92» с согласия 

департамента уступила право разме-
щения рекламы третьему лицу — 
ООО «Гэллэри Сервис» (структура опе-
ратора Gallery), с которым потом рас-
торг договор «по причине невозмож-
ности реализации» этого права из-за 
задержки выдачи разрешений. Таким 
образом, «Омис 92» платила по дого-
вору, а поверхности не продавала.

С представителем «Омис 92» свя-
заться не удалось. Представитель де-

партамента рекламы ограничился 
комментарием: «Решение суда пока 
изучают юристы».

Всего в Москве 3120 рекламных 
щитов 3х6 м — это самый популяр-
ный у рекламодателей формат.  
Из них Gallery принадлежит 829  

щитов, включая конструкции 
«Омис 92», следует из мониторинга 
компании «ЭСПАР Аналитик». По су-
ти, продление договора мэрии с 
«Омис 92» не меняет ситуацию на 
рынке, так как в последние годы щи-
ты компании продает Gallery и ре-
шение суда возвращает им статус-
кво, считает гендиректор «ЭСПАР 
Аналитик» Андрей Березкин.

Анна Афанасьева

По щитам заплатят недорого

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Е Р Г Е Й  Г О Р Д Е Е В  В Ы Ш Е Л  Н А  Н Е Ф Т Е Б А З У

Победителем торгов на право пятилетней аренды бывшей территории Реутовской 
нефтебазы в Московской области стало ООО «Ривьера парк», следует из документов 
портала torgi.gov.ru. Общая сумма соглашения, которую заплатит ООО, составит 
1,62 млрд руб. За эти деньги компания получит право застроить 60,5 га на пересе-
чении МКАД и автодороги М7 «Волга». Ранее власти Подмосковья согласовали появ-
ление здесь более 700 тыс. кв. м различной недвижимости.

По данным Kartoteka.ru, «Ривьера парк» через АО «Контруктивинвест» принадле-
жит Константину Иванову. АО также владеет ООО «Межрегиональный земельный ре-
гистр», которое находится под управлением ООО «Центр развития ”Мортон“». Дру-
гую «дочку» «Контруктивинвеста» — ООО «Стройпаритет» — возглавляет Василий 
Васильчук, ранее руководивший ООО «Инжиниринг», совладельцем которого ранее 
значился основатель группы «Мортон» Александр Ручьев. Весь девелоперский биз-
нес группы «Мортон» в сентябре выкупили структуры основного владельца группы 
ПИК Сергея Гордеева. Именно его компании ранее назывались основными претен-
дентами на выкуп территории Реутовской нефтебазы (см. ”Ъ“ от 23 ноября). 

Александра Мерцалова

3120 щитов самого популярного 
у рекламодателей формата 3х6 м  
установлено в Москве

Сергей Гордеев торгуется за Columbus
Бизнесмен может выкупить заложенный Газпромбанку ТЦ

Крупнейший оператор платно- 
го телевидения «Триколор ТВ» 
c 1 декабря прекращает транс-
лировать каналы семейства 
Discovery, включая Animal Planet 
и Eurosport. Партнеры не суме-
ли договориться, как делить до-
ходы от абонентской платы.

«Национальная спутниковая ком-
пания» (бренд «Триколор ТВ») с 1 де-
кабря прекратит вещание каналов 
группы Discovery, сообщил вчера 
интернет-портал «Кабельщик». Пред-
ставитель «Медиа альянса» (управля-
ет группой каналов Discovery) под-
твердил 

”
Ъ“ эту информацию, уточ-

нив, что договор с «Триколором» 
истекает 30 ноября и компания ре-
шила его не продлевать.

Стороны работали по модели раз-
деления выручки: оператор, получая 
абонентскую плату с подписчиков, 
делился ею с «Медиа альянсом». 
«Триколор ТВ» выдвинул «неприем-
лемые условия», предложение опе-
ратора «ставит его в привилегиро-
ванное положение по отношению ко 
всему рынку», заявил 

”
Ъ“ гендирек-

тор «Медиа альянса» Григорий Лав-
ров. Зрители, подключаясь к цифро-
вому телевидению, платят, прежде 
всего, за контент, выбирая операто-
ра по списку каналов, рассуждает он. 

Канал выведен из сети «Триколора» 
в связи с завершением срока действия 
контракта с правообладателем, заявил 
представитель оператора. По его сло-
вам, в составе основного пакета есть 
аналоги с познавательным контентом. 

В группу Discovery входят познава-
тельно-развлекательный канал 
Discovery Channel, канал о дикой 
природе Animal Planet, развлекатель-
ный канал для женщин TLC и 
Eurosport. В России ими управляет 
«Медиа альянс» — совместное пред-
приятие «Национальной медиа груп-
пы» (НМГ) и Discovery Communi- 
cations. До 2015 года последняя вла-
дела российскими версиями своих 
каналов целиком, но закон об огра-
ничении иностранцев в российских 
медиа вынудил ее уступить 80% биз-
неса НМГ. «Медиа альянс» управляет 
также каналами группы Turner 
(Cartoon Network, Boomerang и CNN), 
но те дистрибутируются в рамках от-
дельного контракта.

Помимо подписки Discovery зара-
батывает и на рекламе. Ее объем на 
кабельных и спутниковых телекана-
лах за первые три квартала этого го-
да Ассоциация коммуникационных 
агентств России оценила в 2,45 млрд 
руб.— на 64% больше, чем годом ра-
нее. Discovery — один из крупных 
игроков в этом сегменте. По данным 
TNS Russia, в январе—октябре по ау-
дитории он занимал восьмое место 
среди почти трех сотен нишевых ка-
налов с долей 0,37% (доля зрителей 
от всех россиян старше четырех лет с 
включенным телевизором).

Гендиректор «НТВ-Плюс» Михаил 
Демин называет Discovery «системоо-
бразующим игроком». В МТС отно-
шения с Discovery не комментируют. 
В то же время споры между операто-

рами платного ТВ и производителя-
ми контента возникают практически 
каждый год. Ситуация обострилась 
осенью 2014 года, когда резкий рост 
курса валюты, в которой номиниро-
ваны многие контракты, привел к 
повсеместному пересмотру цен. В ре-
зультате, например, «Акадо» отклю-
чил каналы Viasat и возобновил их 
вещание только в минувшем августе.

Вопросы у вещателей возникают 
и отдельно к «Триколору». Это круп-
нейший в России оператор спутни-
кового телевидения, его абонентская 
база по итогам 2015 года составила 
11,8 млн подписчиков, это примерно 
треть рынка платного ТВ, подсчитал 
iKS-Consulting. В минувшем сентябре 
«Триколор» начал уведомлять або-
нентов о «приостановке вещания» 
популярных тематических каналов 
ВГТРК, включая «Русский роман», 
«Мою планету», «Науку 2.0» и др., «в 
связи с переговорами с правооблада-
телем по продлению сотрудничест-
ва». На своем сайте оператор сооб-
щал, что готов предоставить «качест-
венную замену», в том числе за счет 
расширения киноконтента на кана-
лах собственного производства. Топ-
менеджер ВГТРК тогда в беседе с 

”
Ъ“ 

выразил недоумение: госкомпания 
не обсуждала прекращение контрак-
та и «не понимала, в чем проблема». 
Впрочем, уже через неделю предста-
витель «Триколора» заявил, что «про-
дление контракта — штатная ситуа-
ция»; стороны ее урегулировали.

Анна Афанасьева

«Триколор» исчерпал  
природные ресурсы
Каналы группы Discovery уходят из пакета оператора

с7

• Сегодня помимо паспорта гражданина РФ для определе-
ния возраста покупателя спиртного продавец вправе по-
требовать заграничный, дипломатический или служебный 
паспорт, временное удостоверение личности, паспорт мо-
ряка или иностранного гражданина, военный билет, вид  
на жительство или разрешение на временное проживание в 
РФ, удостоверение беженца или свидетельство о предостав-
лении временного убежища в России. За продажу спиртно-
го несовершеннолетнему действует штраф 30–50 тыс. руб. 
для физических лиц, 100–200 тыс. руб. для должностных и 
300–500 тыс. руб. для юридических лиц. Повторное наруше-
ние грозит привлечением к уголовной ответственности.
Представитель крупной розничной сети говорит, что 

из-за невозможности продавать алкоголь по паспорту 
приходится отказываться примерно от 1% всех трансак-
ций с алкоголем.

Практически ежедневно в магазинах бывают ситуации, 
когда кассир отказывается продать алкоголь покупателю 
по водительским правам при отсутствии паспорта, расска-
зывает Антон Пантелеев из ГК «Дикси». «Это почти всегда 
конфликтная ситуация и причина жалоб на работу касси-
ров, которые досконально исполняют закон и не могут тол-
ковать расширительно его требования»,— добавляет он.

Инициатива Минпромторга, по мнению господина Ло-
макина-Румянцева, полезная и облегчит жизнь многим. 
«Паспорт занимает достаточно много места, его не очень 
удобно постоянно брать с собой, особенно в летний пери-
од мужчинам, которые не носят какую-либо сумку. Води-
тельское удостоверение в этом смысле хороший документ, 
содержащий всю необходимую для определения возраста 
информацию»,— рассуждает он. В пресс-службе Metro Cash 
& Carry также заявили, что позитивно оценивают инициа-
тиву Минпромторга, так как она дает больше возможно-
стей сотруднику магазина установить возраст клиента. За-
дача закона не в том, чтобы не допустить покупку спиртно-
го, а в том, чтобы удостовериться в достижении покупате-
лем совершеннолетия, согласен председатель Союза по-
требителей России Петр Шелищ. Он напомнил, что союз 
уже несколько лет выступал за расширение перечня доку-
ментов, позволяющих приобретать алкоголь.

Идею Минпромторга поддерживают и производите-
ли пива. «Водительские права — такое же удостоверение 
личности, показывающее возраст человека, как и па-
спорт, загранпаспорт и военный билет»,— говорит ди-
ректор по корпоративным вопросам Heineken Кирилл 
Болматов. При этом, отмечает он, водительские права 
люди чаще имеют при себе, чем паспорт.

Анастасия Дуленкова, Олег Трутнев

Алкоголь отстоит свои права
с1



культура

Театр «Современник», 
на время ремонта своей  
большой сцены на Чис
тых Прудах переехавший 
во «Дво рец на Яузе», пока
зал премьеру спектакля 
«Дама.» по пьесе Та деуша 
Ружевича в постановке   
Анджея Бубеня с Мариной  
Нееловой в главной  роли. 
Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Постановка пьесы классика 
польской литературы прош-
лого века Тадеуша Ружевича 
— акт не только художествен-
ный, но и просветительский. 
Признанный еще при жиз-
ни (Ружевич умер всего два 
года назад в весьма преклон-
ном возрасте) одним из глав-
ных новаторов польского те-
атра, пьесу «Старая женщина 
высиживает» он написал пол-
века назад. Но в России она по-
чти неизвестна — только не-
давно случилась постановка в 
Петербурге. Театр заказал но-
вый перевод Ивану Вырыпае-
ву и переименовал пьесу про-
сто в «Даму.». Тем самым афи-
ша лишилась важного сигна-
ла зрителю: ведь наличие в на-
звании незаконченного дейст-
вия — верный признак абсур-
дистской драматургии (вспом-
ним «В ожидании Годо» Бекке-
та или «Король умирает» Ионе-
ско), в которой категории дей-
ствия и сюжета радикально пе-
реосмыслены. А подозритель-
ную точку после слова «дама» 
мало кто из публики замечает 
— вот и идет наш театральный 
люд, не привыкший к ответст-
венному выбору, смотреть на 

Марину Неелову в роли неко-
ей дамы, наверняка грезя о да-
мах сердца или с камелиями.

Но ни камелий, ни сердеч-
ных сюжетов, ни каких-то по-
нятных принаряженной де-
мократической публике исто-
рий у Ружевича нет и быть не 
может. Герои его по преимуще-
ству безымянны, а те три жен-
щины, что все-таки имеют име-
на, оказываются мойрами, бо-
гинями судьбы. Действие на-
чинается в вокзальном кафе, 
а продолжается на свалке; не-
молодая женщина, главная ге-
роиня пьесы, все первое дей-
ствие собирается рожать; на 
сцене много говорят о войне, 
но диалоги рваные, фрагмен-
тарные. Герои словно погруже-
ны в тревожное безвременье, 
и хотя пьеса ускользает от од-
нозначных обывательских тол-
кований, с оглядкой на время 
написания круг размышлений 
Ружевича очертить можно — с 
одной стороны, о бесплодии 
человечества, уже неспособ-
ного найти общие ценности, 
оставленного небесами и по-
груженного в бессмысленные 
войны, а с другой — о несбы-
точных надеждах, за которые 
люди хватаются даже на самом 
краю пропасти.

Так или иначе, но пьеса Ру-
жевича сегодня настойчиво 
требует режиссерской жестко-
сти и последовательности, ее 
нельзя сыграть «вообще», слов-
но взяв понемножку отовсю-
ду, наметив то одну, то другую 
мысль, а потом их бросив, ни-
чем не соединив персонажей 
— да, в пьесе они тоже встрети-

лись как бы лишь по воле слу-
чая, но сценический «случай» 
нужно все-таки ясно оформить 
и объяснить. В его нынешнем 
состоянии спектакль «Дама.» 
лишь намекает на возможные 
решения, предложенные ре-
жиссером Анджеем Бубенем. 
Он явно ставит «Старую жен-
щину…» как современную пье-
су — иначе откуда в ней взяться 
упоминаниям о Бараке Обаме? 
Но арсенал средств, активиро-
ванных режиссером, напоми-
нает скорее о времени написа-
ния пьесы, чем о театре XXI ве-
ка. Бутафорская руина с цвет-
ным окном, напоминающим 
о церковных витражах (худож-
ник Анита Боярска), набелен-
ные лица актеров, некая мно-
гозначительность в интонаци-
ях и движениях — верные при-
знаки того усредненного «мета-
форического театра», который 
сегодня не способен увлечь.

Впрочем, зачем обо всем 
этом подробно говорить, если 
в центре спектакля Марина 
Неелова. Ее отваге, стоит даже 
сказать актерскому безрассуд-
ству, можно только позавидо-
вать: как же интересен был тот 
момент, когда, прочитав пье-
су Тадеуша Ружевича, актриса 
сказала «да». Оглядывая спек-
такль во всей его полноте, по-
неволе начинаешь размыш-

лять о том, сколько же для этой 
роли актрисе пришлось изо-
брести самой. Однако быст-
ро бросаешь это занятие — на-
столько интересно смотреть на 
Неелову. С самого начала, ког-
да бесформенная гора одежд 
на авансцене вдруг выпускает 
из себя ноги, которые, совер-
шив небольшое путешествие 
по спинке кресла, опускаются 
на сцену и приходят в равно-
весие с головой эксцентрично 
одетой безвозрастной Дамы.

В первом действии спекта-
кля Неелова предстает во всем 
блеске комедийно-эксцентри-
ческих граней своего дарова-
ния. Она буквально обруши-
вает на зрительный зал каскад 
разных масок, поз и интона-
ций. Совершенно невозмож-
но, даже мысленно, зафикси-
ровать ее в каком-либо одном 
состоянии — перед нами то 
древняя старуха, то маленькая 
девочка, то сварливая ворчу-
нья, то не растерявшая куража 
кокетка, то насмешливая вол-
шебница, то мстительная ведь-
ма. Эти определения можно 
длить без конца: непонятно, 
какую именно маску достанет 
Неелова в следующую секунду 
— и иногда в пределах одной 
реплики она успевает изме-
ниться четыре раза, ничего не 
упустив и не растратив зря. Од-
нажды она вдруг останавлива-
ет вращение этого калейдоско-
па, читает монолог Раневской 
из «Вишневого сада» — и вот 
тут ее актерское одиночество 
непроизвольно, почти страда-
тельно и как-то особенно безза-
щитно прорывается через мас-
терскую клоунаду.

Во втором действии герои-
ня Нееловой, сменив разноц-
ветную «капусту» одежд на бе-
лый балахон, кажется отре-
шенной и безучастной. Собст-
венно говоря, ее роль и объяс-
няет тему спектакля: первое 
действие — неудержимое, по-
чти истерическое желание но-
вой жизни на пороге чего-то 
страшного, а ко второму все 
трагическое уже произошло, 
катастрофа случилась, и теперь 
остается лишь бесслезно опла-
кать мир — так, чтобы протяну-
тая сквозь весь акт колыбель-
ная мелодия на самом деле ста-
ла погребальной. В финале не-
еловская Дама, точно заботли-
вая хозяйка, приводит мир-
кладбище в порядок — прежде 
чем самой уснуть навеки — за 
все тем же столиком кафе.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Судьба в двух отделениях
«Дама.» в московском театре «Современник»

Финал Кубка Дэвиса 2016 года между сбор
ными Хорватии и Аргентины завершился по
бедой южноамериканцев со счетом 3:2. 
После двух дней будущие обладатели Сере
бряной салатницы уступали — 1:2, но в вос
кресенье выиграли обе одиночные встречи. 
Уникальность этого триумфа состоит в том, 
что аргентинская команда, которая не имела 
в своем составе ни одного игрока из первой 
тридцатки мирового рейтинга, все четыре 
своих матча этого года провела в гостях.

Фаворитами финала, который прошел под 
крышей 15-тысячной Arena Zagreb, считались хо-
зяева. В распоряжении хорватского капитана — 
того самого Желько Краяна, который в свое вре-
мя привел Динару Сафину к титулу первой ракет-
ки мира,— было два игрока из первой двадцатки 
рейтинга Ассоциации теннисистов-профессиона-
лов — Марин Чилич (6-й в мире) и Иво Карлович 
(20-й). В свою очередь, аргентинские одиночники 
Хуан Мартин дель Потро и Федерико Дельбонис 
на прошлой неделе занимали там соответственно 
38-е и 41-е места.

Правда, ощутимое преимущество хорваты име-
ли лишь на бумаге. Во-первых, 28-летний дель По-
тро, который в свое время был четвертой ракет-
кой мира, вел в сериях личных встреч и с Чиличем 
(8:2), и с Карловичем (4:1). Во-вторых, знаменитый 
своей могучей подачей Карлович — самый высо-
кий (208 см) и самый возрастной (37 лет) игрок пер-
вой сотни — никогда не считался надежным ко-
мандным игроком. Он не выступал в Кубке Дэви-
са с 2012 года и уступал в обеих решающих пятых 
встречах, в которых принимал участие — в матчах 
против Аргентины в 2002 году и Германии в 2011-
м, да еще не взяв в них ни одной партии.

Тем временем незадолго до финала стало из-
вестно, что в нем не сможет принять участие один 
из самых перспективных в мире молодых тенни-
систов — не успевший восстановиться после трав-
мы 20-летний Борна Чорич. А другого одиночни-
ка, на которого Краян мог бы всерьез рассчиты-
вать, в Хорватии сейчас нет.

Таким образом, свои три очка хозяева были 
обязаны брать в двух одиночках с участием Чи-

лича и парной комбинации. И после того как Чи-
лич вместе с Иваном Додигом в субботу обыгра-
ли дель Потро и Леонардо Майера, а Хорватия по-
вела — 2:1, казалось, что судьба матча решена. Бо-
лее того, в воскресенье Чилич выиграл у дель По-
тро два сета подряд. Однако затем аргентинец су-
мел изменить ход борьбы и сломить сопротивле-
ние давнего соперника, которого прекрасно знал 
еще с детских лет и побеждал, например, в фина-
ле престижного юниорского турнира Orange Bowl 
в возрастной категории до 14 лет.

В этот критический момент Карлович, как 
и можно было предположить, снова дрогнул, без 
особой борьбы уступив Дельбонису. Таким обра-
зом, Аргентина, которая по сравнению с четырь-
мя предыдущими своими финалами (1981, 2006, 
2008, 2011) с точки зрения рейтинга имела наибо-
лее слабый состав, под руководством капитана Да-
ниэля Орсаниса добилась исторической для себя 
победы.

Но удивительнее всего то, что все четыре 
матча этого розыгрыша аргентинцы провели 
в гостях. Сначала ими были повержены поля-
ки (3:2), затем — итальянцы (3:1), а в полуфина-
ле — британцы (3:2) во главе с будущей первой 
ракеткой мира Энди Марреем. При этом дель 
Потро, которого считают главным творцом ны-
нешнего триумфа его команды, в начале сезо-
на еще восстанавливался после очередной опе-
рации на кисти и сыграл в четырех матчах все-
го шесть встреч.

Евгений Федяков

ТЕННИС

С Салатницей из гостей
Сборная Аргентины впервые выиграла Кубок Дэвиса
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культура спорт

В честь своего 20летия Мультимедиа 
Арт Музей при поддержке MasterCard 
и «Норильского никеля» представил 
выставку «Монтаж аттракционов», по
священную легендарному режиссеру 
Сергею Эйзенштейну. На Эйзенштейна 
в гуще событий, писателяпублициста, 
театрального декоратора, художни
ка и кинематографиста, с одинаковой 
виртуозностью владеющего искусст
вом монтажа и рисования, взглянула 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Название выставке дала статья Эйзен-
штейна «Монтаж аттракциона» 1923 года, 
в которой он описывал новый метод полу-
чения зрительского отклика при помощи 
постановки «аттракционов». В понимании 
Эйзенштейна «аттракцион» — это «всякий 
агрессивный момент… подвергающий зри-
теля чувственному или психологическо-
му воздействию». Задачу режиссера он ви-
дел в том, чтобы выстроить эти «аттракци-
оны» самым эффектным образом. По сути, 
он разрабатывал универсальную форму-
лу, согласно которой в определенный нуж-
ный ему момент зритель бы плакал, а в дру-
гой — смеялся. Интересно, что последнюю 
свою книгу «Метод», оставшуюся незавер-
шенной, Эйзенштейн, обожавший экспе-
рименты, задумывал как шарообразную 
трехмерную нелинейную форму — тысячи 
страниц текста, рисунков и заметок, напи-
санных на русском, английском, француз-
ском, немецком и испанском языках.

Выставка, которой МАММ отмечает 
свой 20-летний юбилей, открывается с пор-
трета уже забронзовевшего классика совет-
ского кинематографа. Фотограф запечат-
лел его в 1927 году: Эйзенштейн вальяжно 
сидит в кресле в парчовом халате с мехо-
вой опушкой на съемках фильма об исто-
рии революции «Октябрь». Сдвинув бро-
ви, он смотрит на зрителя с недоверчивым 
прищуром. Этот портрет изображает ско-
рее функцию, за которой почти не читает-
ся живой человек. Гораздо больше постано-
вочных фотографий говорят о нем его ри-
сунки, это самая интересная часть экспо-
зиции, архитекторами которой стали Ки-

рилл Асс и Надя Корбут. Влияние Эйзенш-
тейна на историю кинематографа призна-
но неоспоримым уже давно, а вот его гра-
фическое дарование долгое время остава-
лось в тени.

Рисовать Эйзенштейн начал еще в ран-
нем детстве. Его отец, будучи городским ар-
хитектором, стремился и сына увлечь сво-
ей профессией. Безусловно, маленький 
Эйзенштейн видел эскизы отца, вскоре 
он и сам стал делать контурные наброски 
с присущим ему юмором и гротеском. До 
нас дошло около 5 тыс. его работ, что сви-
детельствует о его страстном увлечении ри-
сованием, причем в самом широком диа-
пазоне стилей — от карикатуры до кубофу-
туризма, экспрессионизма и сюрреализма. 
На выставке же представлена малая часть 
эйзенштейновского наследия, самая ран-
няя работа — «Очередь» 1915–1916 годов. 
На длинном листе бумаги чернилами тог-
да еще студент-Эйзенштейн изобразил раз-
ношерстную очередь в «Чай, кофе, сахар» — 
вот мощный крестьянин дымит папиро-
ской, бабки сзади него истошно переруги-
ваются, господин в цилиндре читает газе-
ту «День», а усатый военный подслушивает 
последние сплетни. По существу этот рису-
нок — уже готовая кинопленка. Дар кари-
катуриста у Эйзенштейна был выдающий-
ся, вдохновение он черпал из шекспиров-
ских пьес, библейских сказаний и самой 
жизни. Тома тетрадей он исписывал кари-
катурами на политические темы, зарисо-
вывал театральных персонажей и приду-
мывал эскизы декораций.

Целая серия едких рисунков с причуд-
ливыми названиями посвящена роялю. 
И тут неплохо бы прочитать рядом с ни-
ми хотя бы какое-то объяснение, почему 
именно роялю, что это за рояль такой, но 
в России такое понятие, как сторителлинг, 
по отношению к выставочному делу, ви-
димо, совсем не в чести. Обладая интерес-
нейшим материалом, кураторы за редким 
исключением не стремятся рассказывать 
истории, пусть каждый зритель додумыва-
ет сам. Тем временем рисунки эти Эйзен-
штейн сделал, увидев фильм своего дру-

га Григория Рошаля «Дело Артамоновых» 
1941 года по роману Максима Горького. Его 
воображение захватила сцена, где в толпу 
к пьяным купцам вносят рояль, на котором 
местная дива Паула Менотти (Любовь Орло-
ва, на минуточку) в длинных черных пер-
чатках, в платье в пайетках и перьях, а за-
тем и вовсе голая, как «омут естества», ис-
полняет перед воспаленными мужиками 
«литургию красоты». На юмористических 
рисунках Эйзенштейна ножки рояля прев-
ращаются в лыжи («Рояль-сани»), под крыш-
кой инструмента неизвестные готовят еду 
(«Рояль—обед у костра»), а на самой крыш-
ке возлежит обнаженная дама («Рояль—
солнечные ванны»).

Огромное место занимают в экспози-
ции материалы, посвященные грандиоз-
ному фильму «Иван Грозный»: здесь и ак-
терские фотопробы, коллекция удиви-
тельно фактурных лиц, и игровые костю-
мы, и фотографии со съемочной площадки. 
Изображения царя Ивана, как наваждение, 
буквально преследовали Эйзенштейна. 
В одном из рисунков Грозный изображен 
в окружении множества разрозненных фи-
гур. Эйзенштейн писал в своем дневнике, 
что съемки фильма «были похожи на мед-
ленное самоубийство». В конце концов он 
понял, что образ Ивана в его версии будут 
неизбежно связывать со Сталиным. И он не 
ошибся. Вторая часть фильма подверглась 
цензуре, первоначально Сталин вообще 
приказал уничтожить негатив, но пленка 
уцелела, и картина вышла на экраны толь-
ко в 1958 году, уже после смерти режиссера. 
Жаль, что на выставке совсем нет «мекси-
канских» рисунков Эйзенштейна, сделан-
ных им во время путешествия в эту страну, 
в которых он активно исследует трансфор-
мацию форм секса, смерти и насилия, нет 
рисунков и для неосуществленной треть-
ей серии «Ивана Грозного». Выставка «Мон-
таж аттракционов» показывает, что измен-
чивый ум и сложная фигура Эйзенштейна 
продолжают ускользать от исчерпывающе-
го анализа, неожиданного Эйзенштейна не 
получилось, но взглянуть свежим взглядом 
на его наследие она вполне позволяет.

ВЫСТАВКА КИНО

Универсальный гений
«Монтаж аттракционов» в Мультимедиа Арт Музее

Ирина ВинерУсманова будет руководить 
Всероссийской федерацией художествен
ной гимнастики (ВФХГ) еще четыре года. 
 Госпожа ВинерУсманова, которая являет
ся одним из самых успешных отечественных 
тренеров и спортивных менеджеров, была 
единогласно переизбрана на новый прези
дентский срок.

В подмосковном Новогорске состоялась конфе-
ренция Всероссийской федерации художествен-
ной гимнастики. Основным пунктом ее повестки 
дня были выборы президента организации. Все 
делегаты конференции проголосовали за канди-
датуру Ирины Винер-Усмановой, которая возглав-
ляет ВФХГ с 2008 года и останется во главе структу-
ры на очередной четырехлетний срок.

В таком исходе выборов нет ничего удивитель-
ного. Ирина Винер-Усманова является одним из 
самых эффективных отечественных спортивных 
тренеров и менеджеров. Именно с ее именем свя-
зано превращение в нынешнем столетии сбор-
ной России (она занимает должность ее главного 
тренера с 2001 года) по художественной гимнасти-
ке в доминирующую на международной арене ко-
манду, выступающую маяком для всех остальных, 
но при этом не теряющую колоссального преиму-
щества. В августе на Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро она вновь добилась результата, который мож-
но назвать стопроцентным. В личном многоборье 
не было конкуренток у двух ее представительниц: 
Маргарита Мамун завоевала золото, а Яна Кудряв-
цева — серебро. В состязаниях групп также пер-
венствовала российская команда.

При этом на конференции выяснилось, что по-
мимо вклада административного и тренерского 
Ирина Винер-Усманова внесла в свой вид спор-
та еще и вклад денежный. Исполнительный ди-
ректор ВФХГ Ирина Царева рассказала: «Госпожа 
Винер-Усманова не просто президент нашей фе-
дерации, она меценат: ею было потрачено более 
$600 тыс. из собственных средств на развитие ху-
дожественной гимнастики в мире».

Ирина Винер-Усманова после своего избрания 
дала понять, что намерена готовить для себя пре-
емников в ВФХГ. Она выделила, в частности, Тать-

яну Колесникову и Татьяну Горбунову, вошедших 
в состав исполкома федерации: «Они — наши лю-
ди, 

”
художницы“. Но они еще и умеют считать, ру-

ководить. Я потихоньку буду поручать им какие-то 
задания, которые они должны будут выполнять. 
Дай бог, чтобы все было хорошо в предстоящие че-
тыре года, и потом уже не будет единоличной кан-
дидатуры». На конференции Ирина Винер-Усма-
нова обнародовала и некоторые идеи, касающие-
ся будущего художественной гимнастики в целом. 
Например, на ее взгляд, видом спорта, который до 
сих пор рассматривался как сугубо женский, долж-
ны заниматься и мужчины. «Нам нужно подклю-
чить мальчиков — моноспорт уходит из програм-
мы Олимпиад. В синхронном плавании появились 
мальчики, в боксе, борьбе, штанге, футболе — де-
вочки»,— заметила госпожа Винер-Усманова.

Александр Петров

КАДРЫ

Самый золотой президент
Ирина Винер-Усманова переизбрана главой 
Всероссийской федерации художественной гимнастики

Хуан Мартин дель Потро поднимает  
над головой Кубок Дэвиса, к которому  
стремилось несколько поколений  
аргентинских теннисистов  ФОТО AP

Финал Кубок Дэвиса
Хорватия—Аргентина 2:3.

25.11. Марин Чилич—Федерико Дельбонис 6:3, 7:5, 3:6, 1:6, 6:2. 
Иво Карлович—Хуан Мартин дель Потро 4:6, 7:6 (8:6), 3:6, 5:7. 
26.11. Чилич—Иван Додиг—дель Потро—Леонардо Майер (Арген-
тина) 7:6 (7:2), 7:6 (7:4), 6:3. 27.11. Чилич—дель Потро 7:6 (7:4), 
6:2, 5:7, 4:6, 3:6. Карлович—Дельбонис 3:6, 4:6, 2:6.

Под руководством Ирины ВинерУсмановой  
российские гимнастки показывают 
на Олимпийских играх стопроцентный  
результат  ФОТО РИА НОВОСТИ

В пределах одной ре
плики Марина Неелова 
(в центре) успевает из
мениться четыре раза, 
ничего не упустив  
и не растратив зря 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА
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